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ПРЕСС-ЦЕНТР
«К Р А С Н О Г О

З Н А М Е Н И »
НА ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ

К А Ж Д О М У  А  В  М  -  

Ч Е Т К И Й  Р И Т М
Колхозы и совхозы обла

сти взяли обязательство 
произвести витаминных кор
мов (гранул и брикетов) 72 
тысячи тонн. Для выполне
ний поставленной задачи 
мы располагаем достаточ
ными мощностями — 147 
сушильных агрегатов, 126 
грануляторов и 21 брикетер. 
При двухсменной работе и 
выполнении сменных норм 
хозяйства области в состоя
нии выполнить задание за 
60 рабочих дней. Как видно, 
нагрузка на агрегат невы
сокая. но не нужно запаз
дывать с началом заготовки, 
упускать лучшие сроки 
скашивания трав, что глав
ным образом сказывается 
на качестве витаминных 
кормов.

Сложившиеся благоприят
ные условия весны и нача
ла лета ускорили рост и 
развитие трав, что дало воз
можность начать заготовку 
витаминной травяной муки 
в ряде районов раньше про
шлогоднего на 5—7 дней. На 
7 июля ее произведено бо
лее 11 тысяч тонн что в 2 
с лишним Dasa выше уров
ня прошлого года. Было бы 
значительно бодьше, если 
бы во всех южных районах 
агрегаты дружно включи
лись в работу. Пока при 
расчетной цифре 1.200 еже
дневно вырабатывается не 
более 930 тонн.

Своевременно и организо
ванно начали заготовку ви
таминных кормов большин
ство хозяйств Аеиновского, 
Кожевниковского. Шегар- 
ского, Томского районов, где 
обязательства выполнены на 
21—24 процента и выработ
ка на условный агрегат в 
среднем составляет 69—97 
тонн. Наивысшке результа
ты „у коллективов АВМ сов
хоза «Мирный» (260 тонн на 
условный агрегат),. Туган- 
ской птицефабрики (150), 
совхоза «Малиновский»
(150). Высокопроизводитель
но используют агрегаты на 
Томской птицефабрике, в 
совхозах «Кандинский»,
«Елгайс.чий», «Еловский», 
«Коломинский», в колхозе 
«Гигант» и других, где про
изведено на условный аг
регат по 140—180 тонн тра
вяного концентрата.

А вот в большинстве хо
зяйств Бакчарско'о. Криво- 
шехнского, Колпашевского. 
Тегульдетското районов
включены агрегаты в рабо
ту с большим опозданием и 
везут заготовку травяной 
муки медленно, озимую 
рожь, посеянную на кормо
вые цели, по сути дела упу
стили, косили ее в период 
колошения, цветения, заго
товляя уже не травяную 
муку, а по существу муку 
из соломы с минимальным 
количеством каротина.

Особенно низкими темпа
ми ведется заготовка вита
минных кормов в совхоза х 
«Красное знамя», «Трудо
вик», «Октябрь» Томского, 
«Чернышевский», «Парбит- 
ский», «Бакчарский», им. 
Калинина Бакчарского, «Те- 
гульдетекий», «Чулымский» 
Тегульдетското районов.

Хозяйства области долж
ны уделить особое внимание 
качеству заготовляемых 
кормов, особенно витамин
ных, куда вкладываются 
большие денежные и мате
риальные затраты. Для оп
ределения качества травя
ной муки в этом году име
ются ' лучшие возможности 
по сравнению с прошлым 
годом, каждое хозяйство 
располагает экспресс-лабора
торией, что позволяет сво
евременно определять каче
ство поодукции каждой сме
ны; этого, кстати, требуют 
и условия оплаты труда.

На 1 июля из произведен
ных 6.078 тонн витаминных 
кормов проверено в лабора
ториях 2.442 тонны (40 про
центов), из которых к I—III 
классам отнесено 78 и к не
классным — 5 процентов. 
Если в Кожевнико-вском, 
Шегарском, Томском райо
нах травяная мука I—III 
классов составляет 82—100 
процентов, то в Кривошеин- 
ском, Чаинском. Бакчарском 
— лишь от 20 до 61, а в 
Колпашевском районе, как и 
прошлые годы, с первых 
дней из проверенных уже 
24 процента витаминных 
гранул оказались некласс
ными по влажности.

Чтобы усилить темпы 
производства и повысить 
качество витаминных кор
мов, нужно немедленно 
включить в работу все АВМ, 
грануляторы, брикетеры. 
Особенно обратить внимание 
на использование гранулято- 
роз. Без них дефицит меш
ков будет сдерживать рабо
ту АВМ, да и качество гра
нулированной травяной му- 
ки гораздо выше: в ней луч
ше сохраняются питатель
ные вещества. Важно обес
печить круглосуточную ра
боту агрегатов, бесперебой
ную доставку свежескошен
ной массы, не допускать 
скашивания перестоявших 
трав. Для своевременного 
определения качества нуж
но ежесменно отбирать " и 
поставлять образцы на ана
лиз в агрохимические, вет-, 
бак- и экспресс-лаборато
рии.

Эти и другие меры явля
ются гарантией успешного 
выполнения социалистиче
ских обязательств по произ 
вояству витаминных кор
мов.

А. РУДЕНКО,
главный агроном по кор
мопроизводству облсель- 

хозуправления.

КАК ДЕЛА 
НА ФЕРМАХ?

П о р а
б о л ь ш о го
м о л о к а

Вьгпасы, где содержит
ся сейчас скот Чагин- 
ской фермы совхоза 
имени Свердлова, раски
нулись на обширном 
лугу, между речками Ше- 
гаркой и Менгерем. Тра
вы стоят высокие, 
сочные. Рядом с пастби
щем много естественных 
водоемов.. Так что коро
вы жажды не испытыва
ют. В самые жаркие ча
сы они могут отдохнуть 
от зноя в густых зарос
лях тальника.

С самого начала лета 
чагинские пастухи пасут 
своих коров круглосу-. 
точно. Хорошо оборудо
ванная дойка находится 
недалеко от луга—коро
вам не приходится совер
шать большие переходы.

Пастух Владимир
Александрович Теренть
ев рассказывает;

— Я двенадцать лет 
пасу скот, но таких бла
гоприятных условий для 
работы не припомню. С 
весны в хозяйстве поза
ботились о своевремен
ном переводе стада на 
пастбище. Нас снабдили 
всем необходимым: сед
лами, средствами против 
гнуса. Трава выросла от
личная. Комаров нынче 
почти не было, а пауты 
на открытых ветреных 
местах коров не очень 
донимают. В таких усло
виях стыдно не получать 
высоких надоев.

Действительно, чагин
ские животноводы явля
ются сейчас одними из 
лидеров районного со
циалистического со
ревнования. Ежеднев
но доярки Чагинской 
фермы надаивают около 
13,5 килограмма молока 
от коровы. Хотя надои 
на Рыбаловской ферме 
совхоза имени Свердло
ва и Малиновской совхо
за «Кривошеинский»
выше, но прибавка к 
прошлогоднему уровню 
самая большая у чагия- 
цев — 3,5 килограмма 
на одну корову ежеднев
но.

А доярка Чагинской 
фермы Н. А. Зотова по
лучает от своих коров 
по 15 килограммов мо
лока. Судя по результа
там первой половины ле
та, чагинские животново
ды успешно выполнят 
свои повышенные соци
алистические обязатель
ства, принятые на паст
бищный период, и до
срочно справятся с годо
вым заданием по произ
водству и продаже моло
ка.

К. ЛОБАКОВ.
Кривошеинский район.

Подсвеченная солнечными лучами трава кажется изум
рудном. Мерно покачиваются от набегающего ленивого 
ветерка сочные стебли клевера и люцерны. Тишина, 
стоящая над полями, лишь изредка прерывается безза
ботным стрекотом кузнечиков.

Но вот слышится . рокот 
техники. Это выехали на за
готовку кормов механизато
ры совхоза «Октябрь».

— Косить травы на сенаж 
и сено мы начали недавно.
■ рассказывает ставший 
агроном совхоза Я. С. Федо
рович. ■— Судя по траво
стою, а он нынче богатый, 
план заготовки грубых кор
мов будет выполнен. Всего 
нам предстоит выкосить. 
1.337 гектаров. В прошлом 
году це удалось заготовить 
нужного количество фуража^, 
Но в этом подготовка к 
страде проведена более орга
низованно. Сейчас ведем за- < 
кладку зеленой массы в се- 
нажные траншеи, работает 
агрегат по производству ви
таминной травяной муки. 
Думаю, заготовку сена и се
нажа сможем закончить за 
15 дней.

На поле показался мощ
ный комбайн КСК-100. Он 
скашивает и измельчает зе
леную массу, которая пой
дет на травяную муку или 
на подкормку коровам. Вы
пуская клубы сизого дыма, 
комбайн неторопливо по
полз к полосе нетронутой 
травы. Опустилась жатка, и 
мелко измельченная сочная 
масса посыпалась в кузов 
пристроившейся рядом с 
комбайном автомашины.

Из кабины КСК-100 вы
глядывает светловолосый 
улыбающийся комбайнер 
Александр Большаков. Лицо 
загорело под жарким солн

цем , весело блестят голубые 
глаза. Видно, что человеку 
нравится дело, которым он 
занимается..

Любовь к технике приве
ла Александра после школы 
в Парасельское училище ме
ханизаторов. По оконча
нии училища ему доверили 
трактор. Поработал в совхо
зе, отслужил в армии. Пос
ле демобилизации попробо
вал профессию нефтераз- 
ведчика. Но все же тянуло

Т Е П Л Ы Й  
3 А П А Х  
Т Р А В

- К сельскому труду, . Теперь 
работает 'механизатором в 
«Октябре», своей судьбой до
волен. Большаков считается 
в хозяйстве одним из луч
ших трактористов-машини- 
стов. Не зря ему доверили 
такую сложную технику, 
как КС К.

Ходит комбайн по полю 
взад и вперед. Все меньше 
остается нескошенной травы. 
Но вот остановка. Высоко
производительный дорогой 
комбайн простоял почти Два 
часа. И это при отличной 
погоде. Правда, вины ком
байнера здесь нет. Просто 
перестали подходить автома
шины. Дорого обходятся в 
страду перебои в работе 
транспортного конвейера.

В конце смены подводится 
итог. Если учесть досадные 
простои, то результат рабо
ты Большакова неплохой: 
за смену скошено более 50 
тонн зеленой массы. Но 
Александр не очень дово
лен. Он знает, что находя
щаяся в его распоряжении 
техника способна на боль
шее. И на следующий день 
он постарается доказать это.

А где-то за перелеском с 
слышится приглушенный 
треск косилок. Это работают 
сенозаготовительные звенья. 
Кое-где трава, сваленная в 
валки, подсохла. Скоро на 
лугах вырастут стога аро
матного сена. Зеленая жат
ва продолжается.

Н. МЕРЗЛЯКОВА.
Совхоз «Октябрь»

' Томского района.

В ЛЕСНОМ
ЦЕХЕ

О Б ЛА СТИ ТОГУРЕ
Неудовлетворительно шла в июне отгрузка круглого 

леса и готовой продукции в баржах. По оперативным 
данным, перевезено около 360 тысяч кубометров лесвых 
грузов, что почти на 230 тысяч меньше запланированно
го. Ухудшилась работа на рейдах Каргасокского лесо
промышленного комбината, Парабельского леспромхоза. 
Особенно велики простои (возросли в 2 раза к уровню 
прошлого года) в производственном объединении Чу- 
лымлес, на Тогурском лесопромышленном комбинате 
(сверхнормативные простои увеличились в среднем на 
баржу на 10 часов).

Главный инженер Тогурского лесопромышленного 
комбината В. П. Князев рассказывает о причинах от
ставания, о предпринятых по его преодолению мерах.

Д е й с т в и т е л ь н о ,  кол
лектив комбината в мае- 
июне отправил потребите
лям лишь 202 тысячи из 
330 тысяч тонн круглого 
леса. Назову несколько 
причин отставания. Баржи 
под круглый лес подавались 
неритмично. Достаточно

сказать, что при плане 205 
мы получили всего 101 бар
жу. Очень большие простои 
при погрузке барж хлыста
ми. Технология не отрабо
тана, имеющиеся у речни
ков баржи мало приспособ
лены для транспортировки 
таких крупногабаритных

ПРЕДПУСКОВОМ
Р Е Ж И М Е

ВСЕСОЮЗНАЯ УДАРНАЯ-  
Н А В С Т Р Е Ч У  С Ъ Е З Д У

Нет, пожалуй, ни одного 
трудового коллектива стро
ителей, монтажников, на
ладчиков, эксплуатационни
ков Нефтехима, где не бы
ли бы приняты новые, по
вышенные обязательства в 
честь предстоящего XXVI 
съезда КПСС, где не раз
вернулось бы соревнование 
за наквыешие показатели в 
подарок форуму коммуни
стов Страны Советов.

—В докладе на июньском 
(1980 г.) Пленуме ЦК КПСС 
Леонид Ильич Брежнев 
призвал советских людей 
успешно выполнить и пере
выполнить план завершаю
щего года и пятилетки в 
целом, своевременно ввести 
в строй пусковые объекты, 
— сказал бригадир монтаж
ников МСУ-46 Петр .Шум
ный. — Надо ли объяснять,

что для создателей Нефте- 
хлма эта задача имеет осо
бое значение. И наша брига
да внесет свой достойный 
вклад в процесс планомер
ной сдачи объектов поли
пропиленового производства 
под пусконаладку. Мы все 
ответственны за то, чтобы 
страна получила нынче 
первый томский полипро
пилен.

Вот лишь малая часть 
обязательств, принятых
коллективами строителей 
ТНХК:

— сдать в сентябре в 
пусконаладку всю электри
ческую часть котельной 
обещает бригада МСУ-78 
во главе с Владимиром 
Афанасьевым;

— монтажники СМУ-14, 
руководимые бригадиром 
Г. П. Васильевым, только 
что завершившие выполне
ние плана 1980 года, обязу
ются за восемь месяцев,

остающихся до открытия 
съезда, реализовать еще 
одну годовую программу;

— бригада формовщиков 
Юрия Надрана из управле
ния промышленных пред
приятий Химстроя намерена 
выполнить свою пятилетку 
к Дню Конституции СССР, 
а план- текущего, года — к 
63-лети» Октября.

Работать высокопроизво
дительно и с высоким ка
чеством, обеспечить досроч
ное -выполнение годовых и 
пятилетних программ з обя
зуются десятки - рабочих 
коллективов огромной
стройки. Нельзя не f  отме
тить высокий трудовой 
накал строителей. Здесь ца
рит одно настроение — 
сдать промышленное про
изводство пластмасс в Том
ске как подарок. XXVI 
съезду партии.

„ В. ВАСИЛЬЕВ.

ТВОИ ФЛАГМАНЫ, 
НЕФТЕХИМ! Г Л А В Н А Я  С Т Р О Й Н А  
Р И Ф К А Т А  М У Х А И Е Д И Е В А

Отделение полимеризации 
разделено на монтажные 
зоны, для удобства работ. 
Да и просто потому, что 
очень уж оно большое. 
Здесь рядом с томичами 
трудятся новосибирцы, мон
тажники из Москвы и Шев
ченко — довольно много 
народу. Среди переплетений 
технологических трубопро
водов, в густом «лесу» хи
мических аппаратов, верх
няя отметка которых — на 
уровне этак третьего этажа, 
найти нужного человека 
нисколько не легче, чем на 
многолюдной городской ули
це. Только обойдя все «ка
питанские мостики» — так 
здесь зовут площадки обслу
живания агрегатов, — загля
нув на верхние этажи, об
наружил я, в конце концов, 
бригадира монтажников
МСУ-46 Рифката Мухамеди- 
ева. Склонившись над чер
тежом, Рифкат Раевич что- 
то объяснял Андрею Фбтину 
и Сергею Тургаеву. Был он 
озабочен, но, как обычно, 
спокоен. Только вот, в от
личие от своих товарищей,, 
ни капельки не загорел.

Ребята разобрались со 
сложным узлом и ушли. Му- 
хамедиев протянул руку 
для приветствия;

— Я тут, было, приболел 
немного... Неделю назад вы
шел. Нет, некогда сейчас 
болеть; очень много работы. 
Трудная стройка и, навер

ное, главная для меня... 
Вот, посудите, первую зону 
закончили, а на третьей к 
мелким трубопроводам даже 
и не приступали еще. А за
дача — в сентябре сдать 
под пусконаладку. Хочется 
успеть, должны успеть, хо
тя... ох, и нелегко!

Мухамедиев один цех 
полипропилена, в городе Гу
рьеве, уже построил. За 
успешный пуск его награж
ден орденом Трудового 
Красного Знамени. На Том
ский нефтехимический пос
ле этого приехал не один: 
Николай Медведев, бывший 
ученик, а теперь монтаж
ник высокого класса, рабо
тает в его же бригаде; Ро
ман Габидулин, тот, что в 
Гурьеве начинал слесарем- 
монтажником, — нынче" 
прораб участка.

В МСУ-46 треста Промме- 
ханомонтаж бригада Муха- 
медиева по качеству бабот 
считается одной из лучших 
— так же, впрочем, как и 
по количеству смонтирован
ного на полипропилене обо
рудования. Достаточно ска
зать, что емкости для хра
нения готовой продукции 
монтировал здесь этот кол
лектив. Но даже и это — 
лишь часть большой рабо
ты, сделанной бригадой за 
три года. А сколько настоя
щих монтажников выра
стил, воспитал за это вре
мя Рифкат Раевич!

— И все равно учеба —

процесс непрерывный, — 
говорит он. — Квалифици
рованных рабочих перебра
сывают на другие объекты, 
вокруг них создаются новые 
коллективы, а взамен опять 
приходит молодая поросль. 
Вот и сейчас из восемнадца
ти человек в бригаде, десять
— новички, которых надо 
обучить всему: от умения 
держать в руках гаечный 
ключ до искусства чтения 
сложных чертежей.

Профессиональная учеба 
в условиях производства — 
дело сложное. Важно ведь 
так подойти к ребятам, что
бы они полюбили свою про

фессию, не опустили бы ру
ки при встрече с первыми 
же трудностями. А трудно
сти есть...

— Больше всего нас бес
покоит количество переде
лок, — говорит Рифкат 
Раевич. — Огромное коли
чество! Мелкие трубопрово
ды мы собираем на месте; 
гнем, стыкуем, варим. Мед
ленно выходит, зато качест
венно. А вот заготовки тру
бопроводов больших диамет
ров нам поставляет завод. 
Начинаем монтировать заго
товки -— и прямо беда. То 
велик окажется угол изгиба, 
то мал — только никак не 
стыкуются конструкции в 
линии. Приходится резать 
металл, исправлять эти ут
лы, вновь сваривать... Сколь
ко времени уходит пона
прасну, сколько лишнего 
труда! Не будь этих переде
лок, третью зону уже 
давно бы закончили, а так— 
не один день еще прозозим- 
ся. Да и не укомплектована 
еще третья зона как надо... 
Спешить, конечно, нужно, 
но и аккуратность ведь в 
работе необходима.

Он ведет монтаж, а сам 
уже думает о том, что скоро 
их сменят наладчики. Риф
кат Раевич Мухамедиев по 
опыту знает, какой это 
ответственный (и часто дли
тельный) процесс — налад
ка. Ускорить ее по-настоя
щему можно лишь в том 
случае, если безупречно ка
чество предыдущих мон
тажных работ. Потому и 
сам он работает так, и 
бригаду настраивает на 
принцип — лучше семь раз 
примерить...

— Вырисовывается завод!
— как будто даже с удив
лением оглядывая корпуса, 
говорит бригадир. — Что ж, 
скоро пойдет томский поли
пропилен! Непременно пой
дет!

Произносит он эти слова 
спокойно, но с гордостью. 
Он ведь по-настоящему 
считает эту трудную пло
щадку самой главной, самой 
большой своей стройкой.

С. ХАБИБУЛИН.
Фото Б. Некрасова.

-—П р и гл аш аем  о б ъ я с н и т ь с я

ПРОСТАИВАЮТ БАРЖИ
грузов. Сказались и орга
низационные недоработки 
(в чем повинно руководство 
комбината). С запозданием 
началась навигация. Кет- 
ский сплавной участок про
медлил. с устройством при- 
чалоз на Оби. Плохо был 
проведен ремонт двигате
лей судг.в. В частности, 
подвели нас на Томском 
ремонтко-механическом за
воде. П о■вине отдела снаб
жения объединения Том- 
леспром с десятидневным 
запозданием получили акку
муляторы. Не хватало кад
ров в погрузочных брига
дах для организации круг
лосуточной работы.

В июле предстоит пере
везти 137 тысяч тонн гру
зов. Чтобы выполнить это 
задание, а также сократить 
отставание, на комбинате 
приняты меры. На погрузке

установлено круглосуточное 
дежурство работников Кет- 
ского сплавного участка и 
отдела главного механика 
комбината. Дополнительно 
включен в работу кран № 8 (с 
круглосуточным режимом 
погрузки). Улучшена отсор
тировка древесины. Боль
ше уделяем внимания во
просам организации соци
алистического соревнования 
между бригадами на по
грузке и выгрузке. С нача
ла июля улучшена подача 
судов. Так что есть реаль
ная возможность выполнить 
план июля, задание навига
ции завершающего года пя
тилетки. ' •

ОТ РЕДАКЦИИ: Совмест
ные мероприятия, разрабо
танные недавно лесоза
готовителями и речника
ми, позволяют надеять
ся на лучшее. Но и 
самые хорошие меро

приятия, не подкрепленные 
конкретной работой ответ
ственных людей, пользы не 
приносят. Об этом еще раз 
приходится говорить в силу 
затянувшейся до середины 
Навигации раскачки с от
грузкой леса. На большин
стве рейдов и причалов 
предприятий объединения 
Томлеспром работа идет 
только в одну и две смены. 
В субботние и воскресные 
дни погрузка фактически 
прекращается.

Сейчас необходимо с 
предельной эффективностью 
использовать все погрузоч 
ные средства, укомплекто
вать бригады, усилить ре
монтную службу. Вызывает 
большую тревогу организа
ция перевозок, погрузка и 
выгрузка- хлыстов на То- 
гурском -я Томском лесо
промышленных комбината- 
Так, только при разгрузке 
6 барж с хлыстами в Том
ске было допущено 326 ча
сов сверхнормативных про
стоев. Необходимо также 
повсеместно организовать 
погрузочные работы я три 
смены.
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Все шире развертывается социалистическое соревнова

ние за успешное выполнение плана завершающего года 
пятилетки, за достойную встречу XXVI съезда КПСС.

Труженики нефтедобывающей промышленности города 
Стрежевого и Александровского района решили в этом 
году поставить народному хозяйству страны одиннад
цать миллионов тонн нефти. Однако в первом полуго
дии допущено отставание в выполнении социалистиче
ских обязательств. В организации соревнования немало 
формализма. Это мешает повысить эффективность тру
дового соперничества, то есть направить максимум энер
гии на выполнение планов, 
(1980 г.) Пленум ЦК КПСС.

Год, о котором сегодня 
пойдет речь, взят неспроста. 
Июнь прошлого и июнь ны
нешнего весьма примеча
тельны, и в особенности рав
нозначностью ситуаций. Они 
нашли отражение в поста
новлениях бюро горкома 
КПСС.

26 июня 1979 года: Нефте
газодобывающие управления 
Стрежевойнефть и Васю- 
ганнефть не выполняют 
планов и социалистических 
обязательств... Отставание в 
добыче нефти—в объеме 200 
тысяч в первом полугодии.

23 июня 1980 года: НГДУ 
Стрежевойнефть работает 
ниже уровня декабря 197,9 
года... За май допущено от
ставание в добыче нефти в 
73 тысячи тонн, в июне —
58 тысяч тонн... НГДУ Ва- 
сюганнефть не создало за
дела под плановую добычу 
третьего и четвертого квар
талов.

Естественно, что и в гор
коме, и на предприятиях об
ратились к анализу причин. 
При этом ' важны были и 
уроки из практики социа
листического соревнования, 
которое' 'оказывает глубокое1 
воздействие1" на хозяйствен
ную жизнь, воспитание лю
дей. Но оно выполняет эту 
роль тогда, когда соблюде
на не только форма, но вло
жено в нее творчество каж
дого, начиная от рабочего и 
кончая партийным комите
том, когда каждый чувству
ет пульс трудового сопер
ничества.

О том, каков этот пульс, 
свидетельствуют инициати
ва, успехи немалого числа 
коллективов, в том числе 
бригад, промыслов. Известно 
рабочее слово коллектива 
промысла № 1 НГДУ Стре
жевойнефть. Обеспокоенный 
отставанием в добыче неф
ти, коллектив решил взять 
дополнительно к своему за
данию 20—30 тысяч тонн 
нефти и призвал своих то
варищей сделать все для 
выполнения социалистиче
ских обязательств заверша-

к чему призвал июньскии

ющего года пятилетки и 
достойно встретить XXVI 
съезд КПСС.

— Мы тщательно готови
лись к наращиванию добы
чи нефти, — рассказывает 
начальник промысла С, П. 
Жуликов. — Не на средние 
показатели опирались мы, 
а на учет всех имеющихся 
резервов. Считали, анали
зировали. Подобрали фонд 
скважин. И уже с января 
пошли на перевыполнение 
плана. К маю-июню вышли 
с добавкой (заметим: с до
бавкой тогда. когда в 
целом нефтяники сорвали 
выполнение плана). Буду
щее просматривается. В 
середине июля начнем по
лучать нефть с 21-го бисов- 
ского куста, в сентябре — 
с 19-го. Буровики из брига
ды Фаттахова резко нара
щивают темпы, И наши 
люди подтянулись, поставив 
перед собой реальную цель, 
стали дружнее работать.

Сейчас на всех промыс
лах, в других коллективах 
прошли рабочие собрания, 
поддержавшие инициативу 
первого промысла. Развер
тывается соревнование. Да, 
сейчас, сегодня, когда мно
гим руководителям пред
приятий, партийных орга
низаций ‘пришлое!? развести 
руками, констатируя срыв 
полугодового плана.

А что же раньше? В на
чале года, когда надо было 
с первых дней задать тот 
высокий рйтм в труде, что 
создавал условие для все
мерного развертывания со
ревнования, ориентирован
ное на достижение конеч
ных результатов?

У здания управления 
НГДУ Стрежевойнефть
(впрочем, здесь же распо
ложено и управление НГДУ 
Васюганнефть) невозможно 
не заметить четыре (по чис
лу промыслов) стенда со 
звездами наверху. Они 
должны бы загораться в 
честь победителей, в честь 
тех, кто справился с зада
нием. Но они не зажигают

ся почти полгода. И не 
только потому, что недоби
ралось плановое количество 
нефти. Есть и другая при
чина, именуемая формализ
мом, то равнодушие, что не 
позволяет видеть в социа
листическом соревнование 
эффективное средство борь
бы за план.

Такой вывод следует не 
только и не столько потому, 
чт<х подведя чертх под 
прошлым годом, партком, 
руководство, профсоюзная 
организация все меньше и 
меньше стали уделять вни
мания трудовому соперниче
ству, всенародно отмечать 
и славить передовиков. Дало 
о себе знать оправдываемое 
целым рядом причин неже
лание всерьез и глубоко 
заниматься повышением 
эффективности соревнова
ния. Ведь оно долйсно быть 
подкреплено поддержкой 
передовых инициатив, вне
дрением достижений пере
довой практики. Обратим
ся к таким методам. Как 
рабочая эстафета. бригад
ный подряд. Показательны 
на этот счет мнения.

Из протокола рабочего 
собрания Вахского промыс
ла: «Львиную делю приро
ста добычи нефти мы мо
жем дать только за счет 
ввода новых скважин... А 
это зависит от того. как 
дружно будут работать бу
ровики. строители, энергети
ки, эксплуатационники. Ну
жен поток, нужно взаимо
действие.,,:'

С. П. Жуликов, начальник 
промысла № 1:

— Не только всей душой 
голосую за рабочую эста
фету. Мы у себя на промыс
ле делаем все возможное, 
чтобы хоть как-то прибли
зиться к ее осуществлению.,. 
Вводим элементы хозрасчета 
— создали комплексные 
участки. Но...

С. Б. Ишемгужин, заме
ститель секретаря парткома 
НГДУ Стрежевойнефть:

— Ни то, ни другое в 
нефтедобыче у нас непри
емлемо. Специфические ус
ловия производства не по
зволяют. Разве что у ре
монтников...

Это не частное мнение 
партийного руководителя, а 
позиции, которую занимает 
партком.

Еще года три назад ма
стер подземного ремонта 
скважин П. Александров 
поделился на техсовете сво
ими соображениями об 
улучшении организации
труда ремонтников. Он

30 лет трудится механи
затором Д. В. Князев в кол
хозе «Россия» Зырянского 
района. Разнообразная тех
ника прошла через его ру
ки. В последние два года 
он работал на заправке се
менами посевных агрегатов. 
Для этого сельские умель
цы переделали зерноубо
рочный комбайн. Простои 
сеялок резко сократились. 
В результате Окунеевское 
отделение завершает сев 
раньше всех в хозяйстве.

Любовь к технике Д. В. 
Князев передал своему сы
ну Александру, который то
же работает механизатором 
в родном селе. Пожалуй, 
нет в колхозе такой техни
ки, которой не мог бы уп
равлять Князев-младшпй. 
Профессию он получил в 
Михайловской средней шко
ле. Колхоз дополнительно 
направил его на курсы шо
феров. За хорошее знание 
техники Александра назна
чили на должность мастера 
налцдчика. Сейчас Алек
сандр вместе с отцом рабо 
тают на покосе. Дмитрий 
Васильевич занят техниче
ским обслуживанием кор
мозаготовительной техники, 
а Александр косит траву 
на тракторе Т-25.

НА СНИМКАХ: Д. В.
Князев и его сын Алек
сандр.

Фото В. Кровелыцикова.
З ы р я н с к и й  р а й о н .

предложил за каждой брига
дой закрепить участок об
служивания. При этом мож
но было спланировать ре
монты так,, чтобы не терять 

* время на всевозможные 
переезды. Были и другие 
выгоды. Специалисты вы
ступили и заявили: не го
дится. и вообще затея вред
ная. Сказали даже хлеще: 
хватит нам плодить героев. 
Такое П. Александрова уди
вило. но не обескуражило. 
Он был тверд и настойчив 
в своем мнении. Наконец, 
после вторичного выступле
ния в областной газете, 
партийный комитет вынуж
ден бьтл обсудить поднятые 
П. Александровым пробле
мы, его предложения. Но 
члены паотхомэ, мастера, 
присутствовавшие на засе
дании. взялись «обрабаты
вать» П. Александрова, Ма~ 
стер-де добивается теплич
ных условий только для 
своей бригады, и попа бы 
ему угомониться. Хорошо, 
что бюро горкома КПСС 
осудило позицию парткома. 
Произошло это уже в ны
нешнем году — вот как 
долго пробивало дорогу 
предложение мастера.

Схожее происходит и с 
бригадным подрядом. В де
кабре прошлого гола кол
лективы мастеров В. Орди- 
на и П. Александрова ре
шили освоить хозрасчет. И 
вроде бы на первых порах 
к этому отнеслись с одоб
рением, ряд специалистов 
обещал подготовить нужные 
расчеты, продумать органи
зационные формы. Что же 
сегодня, более чем через 
полгода? Да практически 
ничего не сделано. В цехе 
подземного ремонта сква
жин хозрасчет существует 
в самой примитивной фор
ме. по котопой учитываются 
лишь расходы на спеитех- 
нику, что делается уже не 
один год.

Вот что еше обращает' 
внимание: в прошлом году 
и в нынешнем фигурируют 
одни и те же лидеры сорев
нования — бригады масте
ров В. Ордина и П. Алек
сандрова. Чрезвычайный 
случай, чтобы кто-то с ними 
с р я т - ял ся . Конечно, честь и 
хвала признанным передо
викам за столь завидное 
постоянство, но надо бы и 
другим , коллективам подтя
гиваться до их уровня. В 
этом—смысл соревнования, 
его .притягательность. «Но 
где наберешься таких силь
ных мастерюв-организэто- 
ров?» — рассуждает секре
тарь парторганизации цеха 
А. Миниахметов.

А как у стрежевских бу
ровиков? Большинство ма
стеров здесь новички, а, по
смотрите, с каким напором 
работают бригады. Т. Фатта- 
хов со своим коллективом 
заметно оторвался от других 
бригад, но и остальные все 
до единого перекрывают за
дания, и совсем не редкость,

когда по итогам месяца, де
кады вырываются вперед.

И у ремонтников надо по
ставить дело так, чтобы по
будить к живой, упорной 
состязательности. Они — 
одно из главнейших звень
ев. без которых ни удер
жать темпы добычи, ни под
нять ИХ. Ведь Многие сква
жины простаивают в ожи
дании ремонтов. К примеру, 
только на 2-м промысле из 
292 скважин 51 требует ре
монта. из-за чего ежесуточ
но недобирается 670 тонн 
нефти.

Неравнозначны все-таки 
условия прошлого года и 
нынешнего. Тогда было на
воднение и буровики были 
в глубоком прооыве, на что 
во всякий удобный момент 
любили ссылаться нефтяни
ки. Не забывали они попе
нять и монтажникам, обуст
раивающим месторождения. 
Но сейчас дела у буровиков 
круто пошли в гору и воз
никает ситуация, когда поо- 
буренные скважины не бу
дут эксплуатироваться. Что
бы избежать такого. нщкна 
бригадная эстафета (этот 
принцип еше называют 
«скважины на поток»). Это 
одна из форм организации 
соревнования между смеж
никами, побуждающая к 
четкому взаимодействию, О 
нем также шла реЧь на за
седании парткома НГДУ 
Стрежевойнефть. Но был 
такой разнобой мнений — в 
конечном счете все свелось 
к набившим оскомину пре
тензиям в адрес строителей 
и буровиков. Верх взяла 
воинствующая пассивность 
Хотя позже объединение 
Томскнефть разработало по
ложение. издало приказ, из 
которых явствовало, что 
нефтяники обязаны внед
рять бригадную эстафету. 
Приказ дав-о «оброс боро
дой». а в НГДУ по-прежне
му против эстафеты.

На иных позициях васю- 
ганцы. Как только буровики 
закончат проходку пеозой 
сепии скважин на кусту, 
нефтяники совместно со 
строителями тут как тут — 
тянут трубопроводы, уста
навливают оборудование. 
Подчеркиваем: совместно, а 
не порознь. И стрежбвскке 
буровики всерьез взялись за 
бригадную эстафету. Она 
нацелена на одну задачу — 
Выдавать готовые скважины, 
до минимума сократив про
стри между операциями.

Вот еше один из момен
тов, когда одни хотят и мо
гут, а другие могут, но не 
хотят, присущий стилю хо
зяйствования и партийного 
руководства на узловых 
участках в НГДУ Стреже
войнефть. Потому во мно
гом етрёжевские нефтяники 
снова вынуждены напря
гаться изо всех сил, чтобы 
выйти из еще одного проры
ва.

Не замечать всех этих яв
лений, конечно же, не мог 
и не может горком КПСС.

ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

Создаю тся
В течение пяти лет в Ча- 

инсном районе успешно ра
ботает первая в области 
централизованная библио
течная система, уже три го
да — Гришкинская центра
лизованная клубная систе
ма. В селе Подгорном на ба
зе районного Дома культу
ры организован культурный 
комплекс, координацию ко- 
торого осуществляет обще
ственный совет. Участвуют в 
нем центральная библиоте
ка, детские музыкальная и 
художественна я школы,
картинная галерея, дирек
ция киносети и районное от
деление общества «Знание» 
Создаются культурные 
комплексы в селах Горелов-

rr ‘"ttT,'’ TTt’o. 0 ^ r>'*rSc' VcTb-
Бакчап и долгих. Тружени
ки сел приобщаются к до
стижениям культуры и ис
кусства. к художественном^ 
тпоочествлг.

Вместе с тем в Чэинскбм 
районе допускаются серь-

культурны е
езные недостатки при соз
дании централизованных 
клубных систем и куль
турных комплексов Глав
ное — нет перспективно” о 
плана централизации клуб
ной сети.

Сельские ттома куяыг п̂ы и 
клубы оазобщены. силы и 
средства Распыляются, по
этому большие возможно
сти клубных учреждений 
попользуются не полностью. 
Медленно внедряются В 
каноне народные ^нивепги- 
теты. лектопт-гм и кимоттекто- 
г>ии. редко п^отюдЯ'’’'4'7 тл-
'тати чео к и е p.^vena, rtfimop г. 
П«ИНО-ГТОЛИТИ<трг*т?нл «'ПОТУГИ О.

Областной игполт̂ и'Т'е.л'ч- 
мътй т?г>*титРт обязал Чрин
ок ий районный Сов^т На
родных депутатов устранить 
эти1 недостатки. В нынеш
нем году должны быть осу
ществлены практические 
меры по внедрению в жизнь 
плана создания централизо
ванных клубных систем и 

\

Делаются выводы. Но, как 
показывают факты, порой с 
запозданием, уже тогда, ког
да явны срывы. И срывы в 
самой главной отрасли эко
номики района — нефтедо
бывающей. Принимаются 
меры, экстренные и даже 
крутые. Они лают резуль
тат. Но ведь причи
ны. определившие сбои в 
работе, мешаюшие ровно, 
планомерно, с нарастающи
ми объемами добывать 
нефть, остаются. Лишь ос
лабляется, на время локали
зуется их отрицательное 
действие. Они вновь дают о 
себе знать, как это служи
лось в нынешнем году. Не
хотя, а в НГДУ Стрежевой
нефть и совсем не меняется 
стиль руководства отраслью, 
не меняется отношение к 
социалистическому соревно
ванию. Ведь и сейчас еще 
Всплывают на поверхность 
мнения о нереальности зада
ний, неперспективности про
веренных практикой пере
довых методов организации 
труда. А ведь они наполня
ют конкретным содержани
ем социалистическое сорев
нование.

Для уверенного продвиже
ния вперед надо использо
вать все резервы, все воз
можности. Если они не 
взяты на вооружение — ну
жны решительные меры. 
Мало одобрить, поддержать 
передовой опыт, взывать к 
чувству и долгу тех, кто 
обяеан поставить на службу 
новые формы организации 
труда. К опыту передови
ков надо откоситься, как к 
бесценному народному до
стоянию. В. И. Ленин учил, 
что нужно не только по
буждать, Но, если надо, и 
принуждать к использова
нию всего того, что рожда
ется инициативой, энерги
ей, творчеством масс. Важ* 
но основательно изучать, 
обобщать практику социа
листического с о р е в н о в а.н и Я, 
передовой опыт, тем более 
получивший прописку на 
стрежевской земле. Тут на
до действовать решительно.

Всему этому еще недо
статочно внимания уделяет 
Стрежевской горком КПСС. 
Недостает той высокой тре
бовательности к кадрам, хо- 
зяг>:тзеннь:(м ру ковод и те
лам. партийным комитетам, 
какая вытекает из решений 
XXV съезда КПСС. Об этом 
говорят факты. В этом мы 
еще раз убедились, анали
зируя протоколы пленумов, 
бюро горкома КПСС.

Без глубокого проникно
вения в практику, без изу
чения конкретных возмож
ностей и условий работы 
трудовых коллективов, без 
анализа невозможно до 
конца преодолеть форма
лизм в социалистическом 
соревновании.

Г. КАЧУШКИН, 
Ю. КОЛЕСНИКОВ, 

наши спецкоры.
Стрёжевой — Томск.

комплексы
культурных комплексов и 
укреплению их материаль
ной базы.

Чаинскому райисполкому 
и сельсоветам рекомендова
но в нынешнем году сдать 
в эксплуатацию Усть-Бак- 
чарекий сельский Дом 
культуры и Тоинский сель
ский клуб, отремонтиоовать

•‘ "''''ОВ т' Отт ~ ‘Tt**-C>TS'K
Особое внимание обратить 
на ремонт отопительных си
стем. заготовку топлива, 
благоустройство и озелене
ние территорий.

Учреждения искусства. 
Дворцы и Дома культуры, 
лучшие коллективы худо
жественной самодеятельно
сти областного центра дол
жны шире оказывать шеф
скую помощь сельским уч
реждениям культуры по 
развитию художественной 
ло.п *Лг.трП'Г)уО'’Т"'. 43 ^ °” -
ных университетов, люби
тельских объединений, про
ведению мя^гтых народ
ных праздников.

Мирный поднимает 
этажи

Строительство крупного 
жилого массива начато в 
городе якутских горняков 
Мирном.

Здесь поднимутся девяти
этажные дома новой серии, 
спроектированные с учетом 
сурового климата Якутии. 
Здания расположат так, 
чтобы защитить жильцов от 
северных ветров. Рядом ■ с 
домами возведут торговый 
центр, библиотеку, среднюю 
школу, детский комбинат.

Мирный, которому всего 
двадцать лет, — один из са
мых красивых и благоуст
роенных городов Восточной 
Сибири. Только с начала 
пятилетки здесь построены 
десятки многоэтажных до
мов, детские сады и ясли, 
магазины, Дворец культуры. 
Город продолжает расти.

Д. БУБЯКИН.
Мирный,
Якутская АССР.

Машина 
против мелей

В борьбу с обмелением, 
забайкальских рек вступи
ла новая землечерпательная 
машина, выпуск которой 
освоили корабелы Бурятии. 
Байкало-Селенгинский тех
нический участок получил 
первый такой «плавучий 
экскаватор», способный не 
только углублять русла рек, 
но и добывать попутно в 
час до 800 кубических мет
ров строительного песка и 
гравия.

Интенсивные темпы ос
воения районов' Сибири и 
Дальнего Востока потребо
вали от судостроителей ус
коренного производства
новой техники. В течение 
Десятой пятилетки бурят
ские корабелы освоили вы
пуск восьмисотсильных
морских буксиров и барж 
для них грузоподъемностью 
свыше 1.500 тонн. Следую
щим этапом стал земсна
ряд. созданный с помошью 
опытных специалистов ки
евского завода «Ленинская 
кузница» и пермского судо
строительного «Кама».

Д. САНЖИЕВ.
Улан-Удэ.

К столу 
нефтяников

Опыт передовых коллек
тивов страны успешно при
менили птицеводы поселка 
Голышманово. Они начали 
осваивать технологию' про
изводства птичьего мяса, не 
дожидаясь полного оконча
ния строительства пред
приятия. В результате уже 
в будущем году фабрика до
срочно выйдет ка проект- 

. . ную мощность: две тысячи 
тонн диетической продук
ции ежегодно станут полу
чать отсюда нефтяники и 
газовики, геологи и строи
тели.

Справиться с такой на
пряженной программой
строительства помогли ше
фы - нефтегазодобытчики, 
поставившие для новострой
ки конвейеры подачи кор
ма, удаления отходов, кон
диционеры.

В Тюменской области ус
пешно выполняется поста
новление ЦК КПСС и Сове-

К О С м  И ч 
О Р Б И Т Ы

По-новому оценить геоло
гическое строение многих 
районов Дальнего Востока 
помогли геологам экипажи 
орбитальных станций «Са
лют».

Исследуя фотографии, сде
ланные космонавтами, спе
циалисты обнаружили си
стему древних вулканов со 
значительными запасами 
полезных ископаемых. По
добные Изыскания с по
мощью. наземных средств 
были невозможны из-за 
труднодоступное™ этих

та Министров СССР «О ме
рах по увеличению произ
водства мяса птицы».

В. жиляков.
Тюмень.
Как развиваться 

городу!
На этот вопрос примени

тельно к. Усолью-Сибирско- 
му — растущему центру 
«большой химии», машино
строения и легкой промыш
ленности Приангарья — по
мог ответить социологиче
ский эксперимент. Подгото
вили и провели его ученые 
города совместно с работни
ками партийных и совет
ских организаций, рабочи
ми.

Анкеты, распространенные 
среди жителей, охватывали 
широкий круг вопросов, 
связанных с путями даль
нейшего повышения эффек
тивности производства,
улучшения жилищного к 
культурно-бытового строи
тельства, соверщенстаова- 
ния работы городского тран
спорта и связи, предприя
тий торговли и общести-ш- 
ного питания. С учетом по
лученных ответов принято 
решение централизовать все 
ведомственные жилищные и 
коммунальные хозяйства и 
передать их горисполкому. 
Работу по благоустройству 
будут направлять общест
венные советы, намечена 
широкая программа озеле
нения новых микрорайонов, 
плошадей и улиц.

Хорошеет Усолье-Сибир- 
ское, население которого пе
решагнуло за 100 тысяч че
ловек. На каждого жителя 
ныне приходится по 15 
квадратных метров зеленых 
насаждений. Город украси
ли новые современные со
оружения — Дворец куль
туры «Химик», стадион на 
10 тысяч мест.

А. ГАЙДАИ.
У солье-Сибирское,
Иркутская область.

«Декабристы  
в Сибири»

Документальный фильм 
под таким названием нача
ли снимать самодеятельные 
кинематографисты из Ле
нинградского Дома ученых. 
Чита выбрана местом съе
мок не случайно: здесь де
кабристы провели первые 
три года ссылки, перед тем 
как были переведены в бо
лее строгую тюрьму, постро
енную в поселке Петровский 
завод.

Создатели 1 фильма реши
ли показать географию рас
селения декабристов, поэто
му их путь, пройдет из Чи
ты и Петровска-Забайкаль- 
ского в Улан-Удэ, Новосе- 
ленгинск, Иркутск, Красно
ярск. Затем маршрут под
ведет энтузиастов в То
больск, Курган и Тюмень.

— В Сибири немало мест, 
связанных с именами дека
бристов, — говорит руково
дитель группы кинолюбите
лей В. Канин. — Фильм по
может привлечь к ним вни
мание туристов я краеведов, 
будет способствовать боле? 
бережной охране памятни
ков отечественной культу
ры.

Л. ФАДЕЕВ, 
коррГ ТАСС.

Чита.

Е  С  К  И Е  
Е О Л О Г И И

мест.
Наблюдения из космоса 

помогли выявить не тюлЬко 
кратеры, но и крупные раз
ломы земной, коры, опреде
лить места залегания руд
ных тел. Это позволило, ос
новываясь также на резуль
татах и других наблюдени
ях, составить единую прог
нозно - металлогенетическую 
карту рудных провинций 
Дальнего Востока и Тихо
океанского пояса.

(Корр. ТАСС).
Владивосток.

А ЧТО БУДЕТ В ДЕРЕВНЕ?..Н о в а я  к н и г а

Куда идет современная 
деревня, кто в ней сейчас 
живет, каков демографиче
ский состав населения, его 
профессиональный, общеоб
разовательный уровень и 
какие в связи с этим вста
ют проблемы и задачи? Это 
не праздные и не академи
ческие вопросы. О них стра
стно говорят художествен
ные произведения послед
них лет, публицистика, ча
сто заходит речь в обыден
ных разговорах. Над этими 
проблемами давно работает 
мысль партийных и совет
ских работников.

Повышение общеобразова
тельного, профессионального 
и культурного уровня сель
ских тружеников в услови
ях индустриализации сель
скохозяйственного производ
ства. крупных социальных 
изменений в деревне долж
но быть постоянной партий
ной-заботой, как об ЭТОМ го
ворится в постановлении ЦК 
КПСС «О дальнейшем 
улучшении идеологической,

политике - воспитательной 
работы». Уяснить сущность 
совреме1/>2го этапа развития 
культуры на селе, увидеть 
позитивные моменты, проб
лемы и трудности преодоле
ния культурного отставания 
деревни помогает недавно 
вышедшая в издательстве 
«Мысль» книга Т. А. Кудри
ной «Культура современной 
деревни»*).
%

Всем, кто работает на 
культурном фронте, партий
ным, советским, обществен
ным руководителям, особен
но пропагандистам и лекто
рам, знакомство с книгой 
доставит удовольствие. Ав
тор, основываясь на данных 
государственной статистики, 
социологических исследова
ний, показывает образ жиз
ни советского села, раскры
вает облик современного 
российского селянина, дает 
портреты сельского работни-

*) Т. А., Кудрина. Культура современной деревни (на материалах РСФСР). М., Мысль, i960, с. 182.

ка культуры, участника са
модеятельного творчества. С 
интересом ознакомятся чи
татели с главой, где рас
крывается роль клубных 
учреждений, их функции и 
задачи, рассматривается но
вое в работе библиотек', вза
имоотношения кино и теле
видения, в их влиянии ’ на 
сельского зрителя. Автор 
подводит итоги эксперимен
тов, проводившихся в 25 
различных областях РСФСР 
на протяжении ряда лет. 
Они касались централиза- 
щии руководства клубным 
Делом, создания сельских 
культурных комплексов, 
перспектив сельских учреж
дений культуры. .

В нашей стране усилиями 
партии, реализующей ле
нинскую мысль о шефстве 
над селом, сложились тради
ции культурно-шефской ра
боты горожан в деревне. В 
книге рассказывается об их 
новых формах, опыте ряда 
областей, 1 раскрываются 
большие внутренние резер

вы городов для дальнейшей 
активизации культурно
шефской деятельности.

Размышляя о судьбах ху
дожественной самодеятель
ности на селе, автор прихо
дит к выводу о том, что дав
но сложившиеся формы ру
ководства . художественной 
самодеятельностью уже не 
отвечают требованиям вре
мени, руководство ею , со 
стороны различных ведомств 
и организаций является тор
мозом на пути дальнейшего 
расцвета народного творче
ства. Она поддерживает вы
сказываемое многими иссле
дователями предложение о 
создании Всероссийского или 
Всесоюзного общества со
действия самодеятельному 
искусству, которое бы спо
собствовало преодолению 
ведомственных барьеров, 
сдерживающих сегодня раз
витие художественной само
деятельности трудящихся.

Надо сказать, что аргу
ментация автора могла бы 
выглядеть более убедитель
ной, если бы были приведе

ны мнения на сей счет 
практических работников. 
Их, ^несомненно, можно бы
ло бы получить в ходе со
циологических исследований. 
Возникает немало вопросов 
и в связи с тем, что уже су
ществует ряд обществ, епб- 
сооствующйх развитию ху
дожественной самодеятель
ности, ■ таких, как хоровое, 
театральное. Следовало бы 
подробнее исследовать их 
роль и значение.

Сельский партийный актив 
найдет в книге немало ин
тересного о партийном ру- 
ководстве развитием куль
туры на селе.

Очень, интересная, в целом 
аР‘ Ументированная работа 
Т. А. Кудриной дает науч
ный ответ на многие зло
бодневные вопросы жизни 
современного села и его тру
жеников. Прочитав ее, лиш
ний раз убеждаешься в 
мудрости курса аграрной 
политики КПСС, ведущего 
свое начало с мартовского 
(1965 г.) Пленума ЦК КПСС.

Г. ЗАЛЕСОВ, 
первый заместитель пред
седателя правления Том
ской областной органи

зации общества «Знание»,
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С МЫСЛЬЮ О ХЛЕБЕ

Д в а  с л у ч а я  и з  ж и з н и
Не раз мне приходилось 

читать в газетах письма о 
том, что не все еще по-на
стоящему берегут и ценят

лет. Моим соседям и всем на буханку, которую я дер- 
другим, кто не бережет хлеб, жал в руках.
хочу рассказать о двух слу
чаях из моей жизни.

...В трудном военном году
оснозноч продукт питания— зимним утром наш поезд
хлеб. И всегда я очень бли
зко к сердцу принимал за
боту и тревогу авторов та
ких писем. Но с горечью за
мечаешь, что бережное от
ношение к хлебу для мно
гих не стало правилом. Вог. 
скажем, жители нашего до
ма вместе с мусором вы
брасывают много хлебных 
кусков. Так неуважительно 
могут относиться к хлебу 
только люди, которые не 
испытали лишения военных

прибыл на одну из железно
дорожных станций. Не
смотря на ранний час и лю
тый холод, люди уже толпи
лись у хлебного магазина.

Вместе с товарищами мы 
пришли на военный прод
пункт, работавший кругло
суточно. Получил я там по 
продовольственному аттеста
ту солдатский паек, и не за
метил, как очутился в ок
ружении ребятишек. Их 
взгляды были устремлены

— Дяденька, дайте... — 
жалобно просили они, пере
бивая друг друга.

Разве можно . было не по
делиться?!

На всю жизнь запомнил я, 
как жадно жевали дети 
хлеб.

Никогда не забыть мне и 
горящего поля.

Летом сорок четвертого 
полк, в котором я служил, 
преследовал отступающих 
гитлеровцев. Наше подразде
ление , шло занимать новые 
позиции. Шагали мы по ме
же неубранного поля.

Вдруг кто-то из солдат 
крикнул:

— Смотрите, рожь горит!..
Пламя росло на наших 

глазах. В одно мгновение 
мы почув тВоВали себя, как 
в бою. Каждый понимал, 
что гибнет хлеб — надежда 
тысяч людей.

гимнастерка
ми сбивали мы пламя, на
крывали огненные языки.

К вечеру огонь утих и мы, 
усталые, прокопченные в 
дыму, обгорелые, двинулись 
дальше. А спасенная рожь 
кланялась колосьями, будЛэ 
благодарила нас, , воинов.

Хлеб —- это святыня. К не
му все и всегда обязаны 

от’-о-"ться с наивысшей ме
рой бережливости и ответст
венности.

А. МАЗНЕВ,
участник Отечественной 

войны.
г. Томск.

------------------СОХРАНИТЬ
УНИКАЛЬНОЕ ЗДАНИЕ

ПИСЬМО С КОММЕНТАРИЕМ

Б У Л Ь Д О З Е Р -  

В  Д Е Ф И Ц И Т Е
Работаем мы на заводе стеновых материалов в погру

зочно-разгрузочном цехе. Большей частью нам прихо
дится выгружать уголь из вагонов и полувагонов, то 
есть работа цеха связана с работой железной дороги. 
Выгрузка идет быстро, если на ходу бульдозер, Вот о 
нем-то и пойдет речь.

В декабре прошлого. в январе нынешнего года к нам 
приходило много угля. А бульдозеры (их числится два) 
были то на ремонте, то мы их ремонтировали после «ре
монта» сами, прямо в цехе. Естественно, с такой техни
кой одна мука, а не работа.

В начале года прошло у нас собрание, на котором шел 
разговор о простоях. Присутствовали на нем директор 
завода В. М. Прядко и заместитель секретаря партбюро
A. И. Гуткевич. Вот тогда-то и пообещал директор ре
шить вопрос с бульдозером. Вскоре завод получил но
вый бульдозер и отдали его... в карьер, в-распоряжение
B. И. Шевцова, в ведении которого находится вся техни
ка на гусеничном ходу. В. И. Шевцов обещал нам дру
гой трактор, но, увы, до сих пор слова остаются всего 
лишь словами.

А как мы работаем — судите сами. В последнее время 
поступало много угля: 400 . 600 тонн, однажды было даже 
1.786 тонн. Площадка под выгрузку небольшая, а тут еще 
техника неисправна. Запросили машину у тов. Шевцова. 
Бульдозер доставили только на вторые сутки. А вручную 
много ли сделаешь? В таких вот условиях и приходится 
работать. Хотим через газету спросить у руководства 
завода, будет ли у нас новый бульдозер. Когда мы смо
жем работать ритмично? ____

М ПОПОВКИН, В. САБИНСКИЙ, В. СВИДРИН,
В. и М. ЛАХИНЫ, П. ГАВРИЛОВ, рабочие завода

стеновых материалов.

ОТ РЕДАКЦИИ:
Мы попросили ответить па поставленные вопросы ди

ректора завода В. М. Прядко:
— С бульдозерами на заводе положение трудное. Для 

работы в карьере требуются восемь машин, а у нас есть 
всего три новых. При такой раскладке сил трудно закре
пить бульдозер постоянно за цехом 1IPP, Нам легче пере
бросить его туда по мере надобности из карьера, где 
действительно сосредоточена вся техника на гусенич
ном ходу. Бывают, конечно, заминки, ведь не всегда под 
рукой трайлер. Но, во всяком случае, сверхнормативных 
простоев на разгрузке в цехе нет.

Проблему новых тракторов завод не в силах решить 
самостоятельно. Мы не один уже раз ставили этот вопрос 
перед объединением Томскстройматериалы. Недавно по
лучили новую машину, но только одну. Для нас это — 
капля в море.

Итак, казалось бы, Василий Маркович Прядко нашел 
достаточно веские аргументы, чтобы объяснить ситуацию, 
время от времени возникающую в погрузочно-разгрузоч
ном цехе завода. Действительно, на предприятии техника 
на гусеничном ходу—в дефиците. Карьер, где она сосре
доточена,—важный участок, спору нет. Однако даже при 
такой нехватке бульдозеров можно обеспечить нормаль
ную работу и в указанном цехе. Если, к примеру, (Обеспе
чить качественный ремонт имеющихся бульдозеров. Ре
шить этот вопрос руководство завода стеновых материа
лов в состоянии.

< £
К Р А С Н О Г О
З Н Ш Е Н Й Ж

Э К С П Е Р И М Е Н Т
Х о ч у  п о зн а к о м и т ь  р ед а к ц и ю  

с р е з у л ь т а т а м и  о д н о го  э к с п е 
р и м е н та . О ни в Н екоторой  
с т е п е н и  о б ъ я с н я ю т  р а б о ту  
с п р а в о ч н о го  бю ро в о к за л а  
То м ск-1 .

3 и ю н я  по езд  Ne 172 (м не 
н у ж н о  б ы л о  его  в с т р е т и т ь )  
о п а зд ы в а л  на ш е с т ь  ч а со в . 
4 и ю н я  в 3 ч а с . 45  м и н . (в р е 
мя Везде  м е стн о е ) я р еш и л  
у т о ч н и т ь  ч а с  п р и б ы ти я  и по
зв о н и л  в сп р а в о ч н о е  — в о т 
вет к о р о тк и е  г у д к и . Из п р о ш 
ло го  о п ы та  з н а я , ч то  п р о д о л 
ж а т ь  з в о н и т ь  б е с п о л е зн о  (к а к  
п р а в и л о , н о чь ю  с п р а в о ч н о е  
бю ро все врем я з а н я т о , х о т я  
дн ем  д о зв о н и т ь с я  у д а е т с я  
с р а в н и те л ь н о  л е гк о ) , в се -та к и  
р е ш и л  п о п ы т а т ь  с ч а с т ь е . Т о ч 
но п я т ь д е с я т  м и н у т  б е с п р е 
р ы в н о  н а б и р а л  н о м ер  4-37-80. 
Р е з у л ь т а т  е д и н : з а н я т о . З а 
п а с ш и с ь  д в у х к о п е е ч н ы м и  м о
н е та м и , м ы  с  ж е н о й  п о ш л и  
на в о к за л  (он в д е с я ти  м и 
н у т а х  хо д ь б ы  от д о м а ). В 
сп р а в о ч н о м  бю ро н и к о го  не 
б ы л о , на  с то л е  с т о я л о  д в а  т е 
л е ф о н а . П о зв о н и л  из а в то м а 
т а  в зд а н и и  в о к з а л а , н а х о д я 
щ е го с я  в д е с я т и  м е т р а х  от 
о к о ш к а  с п р а в о ч н о го  бю р о , —

в т р у б к е  п о -п р е ж н е м у  к о р о т
к и е  г у д к и .

В с к о р е  п о д о ш л а  з а с п а н н а я  
р а б о т н и ц а  с п р а в о ч н о го  бю ро 
и на  во п р о с , п о чем у  в т е ч е 
ни е  ч а с а  до нее н е л ь зя  бы ло  
д о з в о н и т ь с я , о т в е т и л а , ч то  
по езд  о п а з д ы в а е т , п а с с а ж и р ы  
п о с то я н н о  з в о н я т  и т е 
л е ф о н  з а н я т . « В ы  м о ж е те  п о 
з в о н и т ь  м н е  и з а в то м а т а  и 
у б е д и т ь с я , ч то  я о тв е ч а ю » , — 
л ю б е зн о  п р е д л о ж и л а  о н а . 
Д е й с тв и  гел ьн о , на  э т о т  зв о 
н о к  из а з т о м а т а  она о т в е ти л а . 
Я  у с о м н и л с я  в п р а в и л ь н о с ти  
ее о б ъ я с н е н и я  и р о вн о  ч ас 
(с 5 до б у т р а ) п р о с то я л  у 
сп р а в о ч н о го , ф и к с и р у я  т е л е 
ф о н н ы е  зв о н к и . И х за  это  
врем я б ы л о  тр и  (з  5 .0 4 , 5 .26  и 
5^45), ч е ты р е  п а с с а ж и р а  по д
х о д и л и  к о к о ш к у  за  с п р а в к а 
м и.

Т а к о в ы  р е з у л ь т а т ы  э то го  
в ы н у ж д е н н о го  э к с п е р и м е н т а . 
О т е х н и ч е с к о й  с то р о н е  д ел а  
п у с т ь  с у д я т  д о л ж н о с тн ы е  р а 
б о тн и к и  в о к з а л а , с е й ч а с  ж е  
в аж н о  о тм е ти ть . с л е д у ю щ е е . 
С и с т е м а  и н ф о р м а ц и о н н о го
о б е сп е ч е н и я  н а с е л е н и я  на 
с т а н ц и и  Т о м с к -I н е с о в е р ш е н 
н а , э то  д о с т а в л я е т  п а с с а ж и 
рам  и в с тр е ч а ю щ и м  м а с с у  
х л о п о т . Н е о б хо д и м ы  к о р р е к 
т и в ы .

В . И О П П А .
г. Томск. ,

Старый Томск оставил 
нам богатое архитектурное 
наследие — творения извест
ных профессиональных зод

чих и безвестных народных 
мастеров. Признанием уни
кальности и художествен
ной ценности памятников и 
деревянного зодчества на
шего города явилось прави
тельственное постановление 
об объявлении Томска исто
рическим городом.

За последние годы пар
тийные и советские органы, 
архитекторы и реставрато
ры города, областное отде
ление Всероссийскою обще
ства охраны памятников 
истории и культуры, выпол
няя постановление Совета 
Министров РСФСР «О ме
рах по улучшению охраны, 
реставрации и использова
ния памятников истории и 
культуры в свете Закона 
СССР и Закона РСФСР об 
охране и использовании 
памятников истории и куль
туры», 'многое сделали для 
сохранения архитектурного 
богатства областного цент
ра. На улицах видны уже 
отреставрированные здания, 
другие памятники архитек
туры находятся в строи
тельных лесах.

Одним из красивейших 
архитектурных памятников 
нашего города является 
здание областного краевед
ческого музея, выстроенное 
в 1842 году по проекту из
вестного архитектора Деева. 
По своим пропорциям, 
строгости и изяществу ли
ний оно до сих пор является 
одним из главных украше
ний города.

Томичи по праву гордят
ся своим музеем. Иногород
ние посетители отмечают 
богатство его экспозиций. 
Еще более богаты фонды 
музея. Трудом его сотруд
ников собраны документы, 
характеризующие револю
ционные, боевые и трудовые 
традиции томичей, велико
лепные этнографические 
коллекции, отражающие 
бьгг. культуру и хозяйст
венные занятия населения

Г Т ~  11!!1. Ш ! У 1М
ш н ф о р м а ц и я

края в различные истори
ческие периоды.

Музей решает большие 
задачи по улучшению по
литико-воспитательной и 
культурной работы среди 
учащихся области, подра
стающего поколения по 
воспитанию чувства патрио
тизма и любви к родному 
краю. Сотрудники музея 
прилагают много старания 
для сохранения имеющихся 
в фондах исторических 

в частности, не
скольких тысяч редких ру-. 
полисных и старопечатных 
книг, икон XVII века я 
дот'гих экспонатов

К сожалению, . в настЬя- 
щее время музей оказался в 
тревожном положении. Ста
рое дерево перекрытий по
ражено во многих местах 
грибками - древоразрушите- 
лями, Такое поражение 
создает для здания, экспо
натов мз'зея серьезную опа
сность.

Совершенно ясно, что 
крайне необходимо макси
мально ускорить заплани
рованный ремонт историче
ского музейного здания. 
Нельзя забывать тот факт, 
что средства, которые нуж
но затратить на внутрен
ний капитальный ремонт 

здания, составляют нисколь
ко десятков тысяч рублей, 
а стоимость музейных со
кровищ, сохранности кото
рых угрожает разрушаю
щиеся перекрытия, по' са
мым скромным подсчетам, i 
составляет многие десятки, j 

если не сотни, миллионов g 
рублей, не считая стоимо

сти самого памятника ар
хитектуры. Думается, что 
это достаточно выразитель
ная арифметика...

В смокотин,
научный сотрудник об
ластного краеведческого 

музея;
К. НАЦКИЙ, 

старший научный сот
рудник Государственного 
ордена Ленина историче
ского музея, кандидат 

биологических наук.

ЧИТАТЕЛЬ
ВОЗМУЩАЕТСЯ

Выдавали замуж внучку. 
По случаю такого события 
необходим был букет хоро
ших . цветов. Побывал я в 
ряде киосков горзеленхоза— 
безрезультатно. Если и есть 
цветы, то такие худосочные, 
что и дарить неловко. Цен
тральные киоски были вооб
ще закрыты.

Оставалось одно — брать 
у частников. Пошел на ры
нок, объехал ряд «пятач
ков» (Томск-I, магазин «По

дарки». телецентр). Положе
ние везде примерно одина
ковое:' что получше — ро
зы, пионы, каллы, гладиолу
сы — стоили очень дорого. 
Букет из трех-четырех цве
тов — ю —15 рублей. И не 
заморские, не с далекого 
юга эти цветы — наши, 
томские, выращенные на 
приусадебных участках.

ПОЧЕМ Ц ВЕТО К ?..
Что же'это, товарищи, 

происходит? Государство
предоставляет горожанам 
земельные участки, а неко
торые «любители природы» 
превращают их в источник 
наживы.

Что самое обидное: слу
шая циничные заявления 
подобных «цветоводов», что 
«поругаешься, мол. да возь
мешь и втридорога, никуда 
не денешься». — не знаешь, 
что и возразить. Ведь дей
ствительно — никуда не де
нешься.

Будь работа горзеленхоза 
и государственная торговля 
цветами в городе поставле
на на должный уровень 
(хотя бы сейчас, в разгар 
лета) — разве кто-нибудь 
пошел бы к частникам? ft а 
и те. пожалуй, ■ чувствуя 
серьезную конкуренцию, по
умерили бы свои аппетиты.

И не только цветы явля
ются в нашем городе пред
метом наживы для одних 
людей и причиной неоправ
данных трат —- для других. 
Ведь . рейчре, лето, уже по
дошла первая Й’лктория, 

скоро появятся на тычках 
малина, смородина. Позже— 

грибы, орехи. И рагкочтели- 
ваются с горьким вздохом 
мамаши, покупая ребенку 
ягоду по рублю за стакан.

А если бы в системе по
требительской кооперации 
были налажены организо
ванный закуп и комиссион
ная торговля этими дарами 
сибирских садов и лесов? На
верняка. . поутих бы разгул 
беззастенчивой спекуляций 
на томских базарах!

В. КОЗУРОВ.
г. Томск.

З а к у р и т ь  найдется?
Нередко приходится слы

шать подобное на улицах 
нашего города. Когда вытас
киваешь пачку, то оказы
вается, «терпящему бедст
вие» нужно две или три си
гареты. Обидно становится 
за. этих людей, вымаливаю
щих «христа ради». Стыдно 
было и мне перед своим 
другом, приехавшим пого
стить из Ленинграда, когда 
с таким вопросом к нам, 
как назло, на одном только 
проспекте имени Ленина об
ращалось несколько моих 
земляков. Ну, а если не 
дашь — можешь услышать 
и оскорбление, и угрозы.

Кто эти просящие ■— на
чинающий курильщик, ба
ловень судьбы, которому все 
позволено, или просто забыв
ший дома свою пачку? Ска
зать трудно. И разговор 
идет не о вреде никотина— 
об этом' много и часто гово
рят медики, а о культуре 
поведения.

Хочется сказать этим ку
рильщикам: уважайте се
бя.

В. КАЗНИН.

Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О — З А Б О Т АО Т В Е Ч А Т Ь с о о

О Б Щ А Я

Б
О Б З О Р  П И С Е М

Всю редакционную почту 
по благоустройству условно 
можно разделить на две ча
сти. В одной читатели спра
ведливо жалуются на бю
рократизм и волокиту неко
торых руководителей, с ко
торыми им пришлось столк
нуться. В другой требо
вания не обоснованы, и 
будь автор'ы посамокритич
нее, должны были бы посе
товать на самих себя. На 
свою нерасторопность, безы
нициативность, иждивенче
ский подход к делу.

Сначала о первом разделе 
писем. Согласимся, что у 
тех. на кого жалуются — 
руководителе — в руках и 
техника, и материалы, 'и 
ресурсы. Им доводятся пла
ны по благоустройству, от
пускаются средства, так что 
г - . с гнал о непорядках 
на закрепленной террито
рии должен восприниматься 
с таким же вниманием и 
так остро, как если бы это 
было тревожное сообщение 
из производственного цеха. 
К сожалению. так бывает 
далеко не всегда.

«Три года назад. — пишет 
председатель домового ко
митета по ул. Железнодо
рожной, 9. закрепленной за 
ГПЗ-5. инженер-конструк
тор этого завода Анатолий

Ильич Русаков, — между 
домами №№ 9 и 11 произ
водился ремонт теплотрассы. 

Ассральт вскрыли, землю-
перекопали, и все еще здесь 
торчат обломки бетонных 
плит. Не так давно площад
ку возле домов начали ас
фальтировать, но разбитый 
участок строители обошли, 
и я, как домком, стал хода- 

. тайствовать о том, чтобы 
его также привели в поря
док. Но тут меня ждала 
глухая стена непонимания. 
Четырежды мне пришлое» 
пройти вот по такому кру
гу: ЖКО — заместитель ди
ректора ГПЗ-5 по общим 
вопросам — помощник ди
ректора по быту. И все без
результатно. Если исходить 
из объема работы, то, сделать 
надо сущие пустяки. А вог 
волокиты на месяц».

Получив это письмо. мы 
обратились к . заместителю 
директора Г. В. Головасти- 
кову и, по сути, столкну
лись с тем же, с чем и ав
тор письма.

— Благоустройство жилого 
городка не входит в мои 
функции, — пояснил Глеб 
Васильевич. — Обратитесь 
к помощнику директора 
Лисьих. Правда, он сейчас 
в отпуске, ну да вы позвони
те начальнику ЖКО. Его 
сейчас тоже нет, но вы най

дете исполняющего обязан
ности. Вот только как фа
милия —• забыл...

Исполняющую обязанно
сти начальника ЖКО Н. Е. 
Ощепкову мы все-таки на- 

щл». и, надо призвать, ее 
сообщение в какой-то степе- 
ши нас обрадовало. Работы 
на объекте ведутся — уже 

завеаэч гравий, й, как 
только появится асфальт, 
благоустройство будет за
вершено.

Просьба как бддто бы 
выполнена, но какой ценой? 
А. И. Русакову, действую
щему, кстати, согласно об
щественному поручению, 
пришлось выдержать до
вольно неприятную проце
дуру «хождения по кабине
там» доказывая т .  что 
вполне очевидно. Можно 
принять во внимание пяччл. 
го рода трудности: до про
дела загружена техника, 
задерживается поставка эп- 
сЬальтобетонцой смеси. Чо 
ничем нельзя оправдать 
позицию — «это дело не 
Mo0, пусть им займутся до'1 
г-е».

Не с бюрократизмом ли т 
необязательностью при
шлось столкнуться жителю 
другого дома — № 44 по 
ул. Красноармейской—В. И. 
Рамзаеву, обратившемуся с

просьбой восстановить на
дворные постройки, снесен
ные во время благоустрои
тельных работ? Управляю
щему трестом Томсксовхоз- 
промстрой Г. Г. Коробову 
следовало это сделать еще 
26 мая — именно такбй 
срок установил Советский

Вот еще письмо того же 
толка от жителей ул. Крас
ноармейской, 130-в. Су
дя по ответу ’ замести
теля директора завода 
стеновых материалов
Н. Гнитиева, в доме уже 
должны быть отремонтиро
ваны двери, одна, кровля,

! во дворе обустроены детская 
площадка, надворные пост
ной ки. На деле ж'е совсем 

• . о  'та°т''гт псу:а
vn^n^Tb на то, что товари- 
т у  Гнитиеву будет стыдно 
за невыполненное обеща-

Теперь о другой категории 
•писем.

«Мы. жители села Мали
новка Томского района, об
ращаемся к вам за по- 
могЦью. Дело в том, .что в 
двухстах метрах, от нашего 
села расположены мичу
ринские участки жителей 
поселка Молодежного. Зе
мельные наделы не огоро

жены, и наши коровы, как 
их не удерживай, рвутся к 
посадкам. По этому поводу 
у нас ведется давняя враж
да. Мы требуем от мичурин
цев, чуобы они огородили 
наделы, а они — чтобы мы 
пянтти свой скот, F'"» как не 
понимают эти люди, что 
скотину, есл$ она повади
лась в огород, никакой па- 
ctvx не удержит. Веоемьеяа, 
Чижикова. НТрлканова, все
го 12 подписей».

— Авторы письма сами 
же подсказали выход из 
положения, — поясняет 
председатель Томского пай- 
исполкома Л. И. Афанась
ев. — Кооперативу мичу
ринцев следует принять ме
ры по огораживанию уча- 

£ втта ?те,,т'--т'гг'*т —•
организовать пастьбу. Так 
поступили во многих посел
ках. и -т т к -,- ,,, проблем 
там не существует.

Кто обязан взять на себя 
ответственность за «урегу
лирование» отношений двух 
сторон? Разумеется, сель
ский Совет.

В перечне вопросов, кото- 
’ рые поставили в своем 
письме жители дома № 43 
по улице -Гагарина села 
Лоскутова Томского района, 
есть и такой: «Когда будет 
наводиться порядок возле 
жилых домов? Весною и 
осенью здесь непролазная 

3’  — -- TTJVT они. — К то
му же детскую площадку 
молодежь превратила в ме
сто своих сборищ. Нынче 
никакого благоустройства гг» 
проводится, детям и~рэт- 
негде. Предлагалось алчи 
нистраиии Лоскчтов"кой 
сельхозтехники организо
вать собрание жильцов, на
значить ответственных за

но всенаведение порядка,
О? --.у-г, >.

Читаешь эти похожие на 
ультиматум строки и убеж
даешься в том, что посе
лившиеся в доме жильцы 
не приучены обустраивать 
свой быт своими силами. 
Отрегулировать тепло- и 
водоснабжение ■— безуслов

но обязанность служб сель
хозтехники. Но кто же, кро
ме самих хозяев. наведет 
порядок на детских пло
щадках. остановит здесь 
дежурства?

Жильцам по у л. Шевчен
ко. 39, в Томске (под этим 
номером несколько домов). 
помощь, быть может, тоже 

ругкна, но лишь в предо
ставлении транспорта. А 
вот, чтобы собрать му
сор, расчистить Двор, 
создать уют, требуется 
только одно — уваже
ние себя как хозяев. К 
сожалению, судя по пись
мам, это чувство не у мно
гих в чести.

Не так давно в области за
вершился двухмесячник по 
благоустройству. Силами 
коллективов сделано нема
ло по санитарной очистке, 
озеленению, обустройству 
улиц городов и сел. И все- 
таки не на всех предприя
тиях и в организациях к 
благоустройству относятся 
серьезно и ответственно. 
Слабо ведется еще работа 
и по месту жительства, ма
ло проявляют активности 
сами жильцы. Требуя помо
щи, важно и самим быть не 
просто сторонними наблю-

-елпми. В то же гремя, 
получив сигнал в свой ад
рес/ каждый руководитель 
обязан отнестись к нему 
внимательно, по-деловому.

Н. ГУБСКАЯ.

е п о р т е р ы  Т А С С  и  А П Н  сооьщают

О Б УЗД А ТЬ  
В 0 О Р У Ж

ГОНКУ  
Е Н  И Й

Мировая печать и общественность продолжают анали
зировать и комментировать документ Политбюро ЦК 
КПСС, Президиума. Верховного Совета СССР, Совета Ми
нистров СССР «Об итогах переговоров руководителей 
СССР и ФРГ». В результате переговоров, отмечается в 
комментариях, обе стороны со всей определенностью зая
вили, что считают разрядку напряженности необходимой, 
возможной и полезной, и выразили свою волю всемерно 
способствовать тому, чтобы она являлась ведущей тен
денцией в международных отношениях. Подчеркивается 
огромное международное значение выдвинутых Л. И. 
Брежневым от имени Советского Союза ряда новых идей 
и конкретных предложений, направленных на достиже
ние договоренностей по вопросам укрепления мира и 
международной безопасности, обуздания гонки вооруже
ний и разоружения, в том числе касающихся ракетно- 
ядерного оружия средней дальности. Многие обозрейате 
ли указывают, что эти предложения отвечают «жизнен
ным интересам народов Европы и всего мира.

Новые инициативы СССР, констатирует в передовой 
статье Чехословацкая «Руде право», открывают ДОрог'У 
переговорам по вопросам, которые касаются как евро
пейского континента, так и всего мира. Новые идеи И 
конкретные предложения, выдвинутые Л. И. Брежневым 
во время встреч с канцлером Г. Шмидтом, подтверждают 
ранее излагавшуюся позицию Советского Союза относи
тельно наиболее правильных путей решения вопроса Об 
оружии средней дальности в Европе.

Мотивы новых советских инициатив вполне логичны, 
пишет югославская газета «Политика». Это широкие ин
тересы мира и безопасности. Москва вполне логично увя
зывает переговоры о ракетах средней дальности с аме
риканскими ядерными средствами передового базирова
ния и с ОСВ-2. Сейчас СССР, несомненно, обладает дип
ломатическим и политическим преимуществом. Любое 
отклонение советской инициативы было бы сопряжено с 
политическим риском для Запада взять на себя львиную 
долю ответственности за продолжение гонки вооружений 
на европейском континенте.

Переговоры в Москве руководителей ФРГ и. СССР бы
ли не только необходимы, но и явились конструктивным 
элементом обеспечения мира в Европе, заявил член ди
ректората Немецкого союза мира Лоренц Кнорр. Следует 
приветствовать волю участников московских переговоров 
к продолжению политики разрядки и осуществлению на 
практике положений Заключительного акта Совещания 
по безопасности и сотрудничеству в Европе. Политика, 
направленная на решение спорных и сложных междуна
родных проблем путем переговоров, служит интересам 
всех, кто заинтересован в подкреплении разрядки поли
тической разрядкой в военной сфере.

Основная, цель внешней политики Советского Союза, 
напоминает финская «Кансан уутисет», — обеспечение и 
укрепление мира. Подчеркивая важное значение новых 
советских предложений, газета призывает правительства 
западных государств проявить чувство ответственности 
и в духе доброй воли ответить на новые советские ини
циативы, соответствующие жизненным интересам наро
дов Европы и всего мира. Можно не сомневаться в том, 
пишет другая финская газета — «Суоменмаа», что совет
ские инициативы получат широкую поддержку во мно
гих странах Западной Европы.

Советский Союз, констатирует итальянская «Унита», 
вновь подчеркивает необходимость развития диалога с 
тем, чтобы способствовать преодолению напряженности 
между Востоком и Западом.

Как «крайне необходимые» характеризуют выдвинутые 
Л. И. Брежневым предложения по вопросам, касающим
ся ракетно-ядерного оружия средней дальности, амери
канская газета «Филадельфия инкуайрер». Эти предло
жения, пишет в редакционной статье газета, указывают 
выход из создавшегося тупика. Они демонстрируют оче
видную готовность СССР приступить к переговорам по 
этой проблеме. «Такие переговоры, — заключает газета,
-— необходимы, ибо от них в немалой степени зависит 
решение проблемы предотвращения ядерной войны». ■ 

«Джапан тайме» (Япония) приветствует новые совет
ские предложения и настоятельно рекомендует США и 
другим западным государствам отнестись к ним с чувст
вом ответственности.

Обращение к народам
ВАРШАВА. Международная конференция, Проходив

шая здесь под девизом «Право человека жить в мире», 
приняла обращение к народам планеты — усилить дви
жение за всеобщий мир. В работе конференции участво
вали известные политические и общественные деятели, а 
также ученые из 30 стран, в том числе из Советского Со
юза.

Мы представляем различные идеологии, общественные 
системы, вероисповедания и взгляды, отмечается в об
ращении. Однако мы едины в одном: различия -"не могут 
быть препятствием для совместной борьбы за мир и 
разоружение. Прочный, справедливый и вёеобщий мир — 
не утопия, а реальная цель, которую можно достичь в 
интересах всех народов и государств.

Участники конференции обратились к государствам, 
подписавшим Заключительный акт в Хельсинки, с при
зывом последовательно претворять в жизнь положения 
этого документа.

П О З И Ц И Я  И Н Д И И
ДЕЛИ. Индия признала сегодня правительство Народ

ной Республики Кампучии, возглавляемое председателей 
Народно-революционного совета Кампучии Хент Самри- 
ном.

Под бурные аплодисменты депутатов министр иност
ранных дел П. В. Нарасимха Рао сообщил об этом в на
родной палате парламента Индии.

Индия, сказал министр, установит немедленно дипло
матические отношения с правительством НРК.

Наше правительство, подчеркнул П. В. Нарасимха Рао, 
решило признать новое правительство Кампучии, по
скольку эту позицию поддерживает подавляющее боль
шинство народа Индии.

Х у н т а  п р о д л и л а  
чрезвычайное положение

БУЭНОС-АЙРЕС. В Чили на неопределенный срок 
продлено чрезвычайное положение, в рамках которого 
осуществляют безудержный произвол военно-фашист
ской хунты, массовые аресты и пытки борцов за. свободу 
и демократию.

По признанию чилийского ясурнала «Менсахе», Пино
чет уполномочил министра внутренних дел расправ
ляться с «недовольными» правящим режимом без всяко
го предварительного суда и следствия. За последнее вре
мя были осуждены на различные сроки тюремного за- 
р;лючения и отправлены в ссылку в отдаленные районы 
страны более 80 чилийских патриотов.

В ряде университетов ректоры, назначенные хунтой, 
уволили свыше 200 профессоров и преподавателей, обви
нив их в «инакомыслии». Строжайшим указом изъято из 
учебного процесса несколько учебников, которые, по мне
нию властей, имеют «подстрекательский характер».

По-прежнему томятся в застенках фашистского режи
ма чилийские журналисты Хорхе Соса и• Хосе Молдав
ский, которые были подвергнуты жестоким пыткам. Про
тив них выдвинуто обвинение в публикации якобы « 
рывных пропагандистских материалов».
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Имеют ли право работаку- 
щие пенсионеры на отпуска 
без сохранения содержания?

Г. ИВАНОВА.
г. Томск.
На ваш вопрос отвечает 

заместитель начальника 
пенсионного сектора оолсо
беса И. Зеленкова:

— Постановлением ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР № 850 от 11 сентября 
1979 года руководителям 
предприятий и учреждений 
предоставлено право , по со
гласованию с ФЗМК предо
ставлять пенсионеру отпуск 
без сохранения содержания 
сроком до двух месяцев.

* * *
Я слышал об олимпийской 

клятве. Расскажите о  ней под
робнее.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Томский район.
— Это один из заключи

тельных эпизодов церемонии 
торжественного открытия 
Олимпийских игр. сущест
вующий с 1920 года'. После 
зажжения олимпийского ог
ня знаменосцы всех стран— 
участниц Игр выстраиваются 
полукругом перед трибуной, 
на которую в сопровожде
нии знаменосца и знамени 
своего государства подни
мается спортсмен страны- 
организатора. Подняв пра
вую руку вверх, он в 
левую берет угол знамени 
и громко произносит следу
ющую. клятву: «От имени 
всех спортсменов я обещаю, 
что мы выступим на Олим
пийских играх в честных 
соревнованиях, уважая пра
вила, по . которым они про
водятся,.1в,. духе .. рыцарства, 
во имя славы спорта и чес
ти наших команд». Впервые 
эта клятва была произнесе
на на VII Олимпийских иг
рах в Антверпене бельгий
ским фехтовальщиком Вик
тором Буаном.

В канун XIX Олимпий
ских игр в Мехико по пред
ложению НОК СССР Меж
дународный олимпийский 
комитет принял решение, 
согласно которому клятвен
ное обещание дают и судьи 
олимпийских соревнований: 
«От имени всех судей и 
официальных лиц я обе
щаю, что мы будем испол
нять наши обязанности на 
этих Олимпийских играх с 
полной беспристрастностью, 
соблюдая правила и следуя 
принципам истинно спор
тивного духа». Процедура 
дачи клятвенного обещания 
судьями та же, что и у 
спортсменов.

После судейской клятвы 
оркестр или хор исполняет 
гимн страны — организато
ра Игр, и спортсмены поки
дают поле. Так завершается 
церемония торжественного 
открытия Олимпийских 
игр. После этого начинается 
праздник открытия: пока
зательные выступления в 
соревнования спортсменов 
концерты и другие меро
приятия культурной про
граммы Олимпиады.

* * *
Полагается ли донору, 

сдавш ему кровь, дополнитель
ные дни к очередному отпус
ку?

А. КИРЕЕВА.
г. Томск;
На ваш вопрос отвечает 

заведующий юридической 
консультацией облсовпрофа 
А. А. Петров: . . . . . .

—, Согласно-' статье- 114 
КЗОТа , доноры в день еда - 
чи крови девлбож лаются от 
работы (оплата спезнесдель- 
ная), а после каждого дня 
сдачи предоставляется отгул 
с сохранением спеднесуточ- 
ного заработка. При жела
нии работника .этот отгул 
можно присоединить к от
пуску. * * »

Есть ли в Томске секции 
борьбы самбо и коми можно 
принимать в них участие0

А. УНВАРОВ.
г. Томск.
— Такие секции есть в 

спортивных комплексах за
водов манометрового, режу
щих инструментов, а так
же в пединституте и 
ТИАСУРе. В спортклубах 
имеются расписания * заня
тий, у тренеров вы сможе
те подробно, узнать об усло
виях приема.

* * *
Есть ли . в . Томске клубы 

«Бег», «1000»; или «1500», куда  
можно, записаться . человеку 
уж е немолодому?

Н. СКОРОВА.
г. Томск.
На ваш вопрос отвечает 

заведующий орготделом 
областного комитета по 
физкультуре и спорту В. И. 
Алиткин:

— При каждом районном 
спортивном комитете орга
низованы такие клубы. На
ходятся они в помещениях 
райисполкомов. Рекоменду- ' 
ем обратиться туда по мес
ту жительства.

К а к  д е л а ,  

ф е с т и в а л ь ?

Праздник 
духовой музыки

В Асине фестиваль на
чался активными выступле
ниями гогюдских и район
ных агитбригад и концерт
ных коллективов. подгото- 
вивших яркую разнообраз
ную программу для лесоза
готовителей и животново- 

, лов- Выступали на полях, 
в лесных делянах. Для кор- 
мозаготовителей организова
ны агитпоезда, в составе ко
торых на луга выезжают 
лектор, знакомящий с обзо- 
оом международных собы
тий, медицинский работник, 
работники службы быта.

Много теплых слов было 
сказано самодеятельным 
артистам. Вольтой успех 
имела агитбригада Ново- 
кусковского культурного 
комплекса.

В Асине в рамках Фести. 
валя состоялся большой 
’-оазлник духовой музыки. 
Яркин транспаранты звали 
в паок. где на откпытой 
площадке, вмещающей по»- 
тооы тысячи слушателей, 
жители гооояа встречали 
Госудапстдоуный духовой 
опкеето РСФСР Концерте 

у пошел, с большим успехом. 
Гостям в р у ч и л и  памятный 
адуес. цветы.

29 июня в гостях у  аси- 
новпев был симфонический 
опкестр Хабаровской фи лап - 

. монии.
Гости из «Советской 

музыки»
В Молчанове фестиваль 

«Северное сияние» также 
начали местные дома к у л ь 
т у р ы  — Новостройки. Мо- 
гочина и других поселков. 
Они подготовили интерес
ные концертные программы, 
маршруты бригад пролегли 
в самые отдаленные уголки 
Молчановского и соседних 
районов.

17 июня жители районного 
центра спешили на егошион, 

где на красочно оформлен
ной эстрадной площадке вы
ступал Государственный да
льневосточный песенно-кан- 
цевальньтй ансамбль «Дау_ 
рия». Около 1.000 зрителей 
тепло встречали артистоз 
этого интересного коллекти
ва. а 29 июня, в празднич
ный вечер. посвященный 
ттню советской молодежи, в 
Молчанове выступали на
родный артист РСФСР Ос
кар Фельпман, лауреат меж
дународных конкурсов Ми
хаил Секлео. заслуженная 
артистка РСФСР Виктория 
Иванова, лауреат междуна
родных конкурсов Фридрих 
Липе, солист Москонцерта 
Александр Тахчиев и дру
гие. Вел кончепт главный ре
дактор журнала «Советская 
музыка», секретарь Союза 
композиторов РСФСР Ю. С. 
Копев Это был своеобраз
ный устный выпуск журна
ла «Советская, музыка». Он 

очень запомнился зрителям

и составом выступающих, и 
самой формой концерта.

Набирая темп
Коллектив Колпашевского 

народного театра городско
го Дома культуры со спек
таклем «Грешный ангел» 
по пьесе Г. Коломийда от
правился на пароходе по 
всему району. Его зрителя
ми будут жители самых от
даленных поселков. Готовит
ся в поездку по району 
агитбригада городского До

ма культуры со специаль
но’" тематической програм
мой.

24 июня в рабочем поселке 
Тогуре выступал дальне
восточный вокально-танце
вальный ансамбль «Дау- 
рия». очень тепло встречен

ный зрителями. 25 июня 
концерт проходил в Кодла- 
шеве. его посмотрели 2.500 
человек. Ансамбль «Даурия» 

дал два шефских концепта 
для работников пемонтно- 
эксплуатациенной базы па
роходства. 30 июня в ГОРОД
СКОМ Доме культуры  про
водился летный ВЫПУСК 
журнала «Советская музы
ка».

Своими силами
Орбиты фестиваля пока 

не прошли через Чэинский 
район. Большие коллективы 
только опте должны при
ехать в ТТоягооное. где их 
ждут с нетерпением. А пока 
Фестиваль «Северное сия
ние» использует местные 
творческие силы — много- 
пчоленнме концертные
бригады художественной 

самодеятельности. 22 июня в 
совхозе «Усть-Бакчаоский» 
ппошея праздник «Зорька 
ррупупс'шя». включавший 
большой концерт и массо
вое гуляние. Праздник, по
священный началу заготов
ки кормов, соединился с 

открытием фестиваля. Ин
тересно бьтя построен кон
церт. посвященный Дню со
ветской молодежи. В бли
жайшие дни в Подторное 
должен приехать ансамбль 
«Даурия», к встрече с кото
рым чаинцы готовятся уже 
давно.

М у з ы к »  Г б о л ь ш о й  
буквы

«Вечер прекрасных мело
дий» — так назвал свои 

в г р у глрния Е. Семиречен- 
ский. автор статьи, напеча
танной ч кпивошеинской га
зете «Ленинский путь». Она 
посвящена Фестивалю «Се
верное сияние» и рассказы
вает о большом событии — 
выпуске устного журнала 
«Советская музыка», кото
рый состоялся в районном 
пентпе 27 июня. «Перепол
нен был зал ЯК. — делится 
своими впечатлениями
Е. Семиреченский. — Два с 
лишним часа длилась ■ эта 
творческая встреча. Арти
сты были вдохновенны и 
щедры, почти каждый из 
них выступал «а «бис». Се
кретарь райкома ИПСС Е Ф. 
Казаченко, вручая памят
ный адрес гостям, сказала, 
что слушатели серьезной му
зыки из нашего района по
лучили большое эстетиче
ское наслаждение. Это была 
встреча с Музыкой с боль

шой букзы»
К. СМИРИНСКАЯ.

Гастроли Государственного академического театра опе
ры и балета им. Н. Г. Чернышевского проходят в Томске 
с большим успехом. Каждый вечер зал драматического 
театра, где выступают саратовцы, заполняют любители 
музыки. Гости уже познакомили томичей с операми «Ев
гений Онегин», «Тоска», «Лоэнгрин», «Севильский ци
рюльник», балетами «Собор Парижской богоматери», «Ле
бединое озеро», «Жизель».

Зрители единодушно отмечают высокую музыкальную

культуру театра, отличный ансамбль солистов, точность 
постановочных решений.

Впереди — новые спектакли цо произведениям му
зыкальной классики, встречи с операми и балетами со
ветских композиторов.

НА СНИМКАХ: сцена из балета «Материнское поле» 
киргизского композитора К. Молдобасанова; народный 
артист РСФСР Л. Сметанников в партии Фигаро «(«Се
вильский цирюльник» Дж. Россини).

Фото О. Полянского.МОРСКОЙ
В июльские дни 1944 года 

143-й полк 224-й Гатчинской 
Краснознаменной стрелко
вой дивизии вел тяжелые 
наступательные бои на Ка
рельском перешейке.

Взводу старшего сержанта 
А. И. Вотинова предстояло 
выбить противника с остро
ва Каттилан-сари, что в 
Выборгском заливе. Остров 
небольшой. но обороняв
шие его солдаты были хоро
шо оснащены огневыми 
средствами. Используя ус
ловия местности •— лес, гра
нитные скалы и валуны, —■ 
они держались с отчаянием 
обученных.

Взвод состоял из моло
дых, но уже бывалых вои
нов. Сам командир не паз 
в боях отличался храбро, 
стью и стойкостью. Четы
режды был ранен.

В ночь перед боем Афри- 
кан Иванович не сомкнул 
глаз. Беседовал с бойцами, 
проверял их боевую готов
ность, каждому дал конкрет
ное задание.

Пепед утром сели в лод
ки. Едва отчалили от бере
га, как противник открыл

ДЕСАНТ
п а  и д т и

огонь. Фонтаны вздымались 
совсем рядом с лодками. 
Волной иногда чуть не вы
брасывало за борт. У стар
шего сержанта не дрогнул 
на лице ни один мускул. 
Глядя на своего командира, 
спокойно и уверенно рабо
тали веслами бойцы.

До берега оставались счи
танные метры. «За мной!» 
— крикнул Вотинов. Солда
ты спрыгнули в воду, уст
ремились вперед.

Противник встретил их 
пулеметным и минометным 
огнем. Пригибаясь, перебеж
ками взвод приближался к 
вражеским позициям. Впе
реди бежал командир, увле- 
кая . бойцов: «Вперед, только 
вперед! За Родину! У-п-ра!»

Около двухсот метров от
деляло уже советских вои
нов от берега. Укрытий вра
га — почти рядом. И тогда 
по наступавшим полоснул 
огонь из автоматов. Бойцы 
залегли.

Вотинов. пренебрегая 
опасностью. под ливнем 
пуль подполз к укрытию и 
гранатами забросал пуле
метчиков. Его примеру по

следовали другие бойцы.
Советские воины смяли, 

разбили врага. Свыше трех 
десятков солдат противни
ка было уничтожено. Шесте
ро было на счету Вотинова.

Очистив остров. коман- 
дир повел взвод на другой. 
Соседняя рота уже штур
мовала остров Мелан-сари, 
но безуспешно. Враг засел 
в укреплениях и отбивал 
одну за другой атаки наших 
бойцов.

Старший сержант оценил 
обстановку. «Нет, в лоб их 
в з я т ь  т р у д н о ,  в ы б ь 
ем иначе», — сказал он. 
Дождавшись ночи, когда, по. 
его мнению, бдительность 
противника ослабла, он по
вел своих бойцов в обход 
вражеских позиций.

Светла летняя северная 
ночь. С огромными предо
сторожностями, где пере
бежками, где ползком, до
брались до плавней. Зарос
лями осоки и камыша вы
шли во фланг врагу.

Поступила команда: «Под
готовиться к атаке!» А 
через несколько минут: 
«Вперед!».

Удар был внезапен и 
стремителен. Во врага поле
тели гранаты, в ход пошли 
штыки и приклады. Про
тивник дрогнул. Тем време
нем устремилась в атаку 
соседняя рота. Исход боя 
был решен.

На третий остров, распо
ложенный в глубине архи
пелага, рано утром взвод 
поплыл на лодках. Против
ник был застигнут врас

плох: он не ожидал появ
ления наших солдат, считал, 
что плывут свои. И, когда 
Вотинов лег за пулемет и 
открыл огонь. вражеские 
солдаты бросились к лод
кам, не оказав сопротивле
ния. Но уйти им не удалось. 
От меткого огня советских 
воинов вслед за первой лод
кой в волны погрузилась 
вторая, а затем и третья.

И. котда успех боя стал 
очевиден, впервые за три 
дня отважный командир 
улыбнулся.

Африкан Иванович Воти
нов за эти бои был удостоен 
звания Героя Советского Со
юза.

Мы, ветераны 224-й стрел, 
ковой дивизии. на своих 
встречах с гордостью вспо
минаем сибиряка Вотинова. 
К великому сожалению, Аф- 
рикана Ивановича уже нет 
среди нас. Этот человек не
заурядной храбрости и ис
ключительной скромности 
безвременно плел из жизни 
в 1968 году. Жил он в'Том
ске, в доме Л"» 21 по пере
улку 1905 года.

А. ДЕМЕНТЬЕВ, 
майор п отставке, участ
ник Великой Отечест

венной войны.

Э С Т А Ф Е Т А

ОЛИМПИЙСКОГО

О Г Н Я
Звонкие голоса гуцуль

ских трембит — постоянных 
спутников народных тор
жеств в Карпатах — возве
стили 7 июля о прихо
де э с т а ф е т ы  олимпий
ского огня на украинскую 
землю. Утопающее в зелени 
садов и виноградников село 
Мамалыга Новоселицкого

района, что раскинулось на 
границе двух братских 
республик — Молдавии и 
Украины, — стало местом 
многолюдного праздника.

На торжественном митин
ге к участникам эстафеты 
обратились заместитель
председателя Украинского 
республиканского оргкоми
тета «Олимпиала-80» Г. К. 
Злобин и председатель 
Молдавского республикан
ского оргкомитета «Олим- 
пиада-80» Г. Е. Еремей. 
представители группы со
провождения огня, общест

венных организаций, вете
раны труда и спорта.

Священный огонь — вест
ник Олимпийских игр — 
начал свое шествие по зем
ле Украины.

(Корр. ТАСС).

М И Р О В О Е
Д О С Т И Ж Е Н И Е

П Р Ы Г У Н А
Новое мировое достиже

ние в прыжках с шестом

для закрытых помещений 
установил 6 июля Кон
стантин Волков, преодолев
ший планку на рубеже 5,70 
метра. 20-летний спортсмен 
из Иркутска на шесть сан
тиметров превысил собст
венное достижение. Сорев
нования прыгунов с шестом 
по программе мемориала 
Знаменских из-за дождя 
проходили не на стадионе 
им. В. И. Ленина, а в мане
же братьев Знаменских.

(Корр. ТАСС).

£ > it H in in im n ii i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i i iH iu iu in i i im iu iK » iH in i i i i i i i i i i i i i i i i iH i i in iH iH i iH i in i im i i i i in in in n in i i i in i i^

17—18
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17—18
июля

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

Показательные выступления
группы фигуристов сборной С ССР , Всесоюзного совета Д С О  
профсоюзов под руководством заслуженного тренера С С СР  

1 Т. А, ТАРАСО ВО Й . IК
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Г А С Т Р О Л И  С А Р А Т О В С К О Г О  
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  А К А Д Е 
М И Ч Е С К О ГО  Т Е А Т Р А  О П Е Р Ы  
И Б А Л Е Т А  и м . Н . Г . Ч Е Р Н Ы 
Ш Е В С К О Г О

9  июля. « Л о э н гр и н » .
10 июля. «С об ор  П а р и ж с к о й  

б о го м а те р и » .
Начало — в 19-30.

Ц И Р К
Б о л ь ш и е  п р е д с т а в л е н и я

« М О С К В А  У Л Ы Б А Е Т С Я  В А М !» .
Начало представлений — 

в 19 часов.

СЕГОДНЯ
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
« Э к и п а ж »  (две серии) 

8-40 , 13, 16, 18-35 , 21-20 .

имени М. ГОРЬКОГО 
« Н о ч ь  б ез п ти ц »  — 9 . 10-50, 

12-40, 14-30, 16-2(3, 18-10 . 20 .
21-50 . « С т а р ш и н а »  —  8-40.
10-20. 12. 13-40. 15-20 , 17.
18-40, 20-20 . 22 . Зал ки нохро
ники. « Б о л ь ш о е  та б л о  О л им 
п и а д ы » , « Д и с с о н а н с » , «П о 
е д и н о к  н а  б о д р » , « А л ь м а н а х  
н и н о п у т е ш е с т в н й »  № 138 —
9. 10-05. 11-10 12-15, 13-20,
14- 2 5 , 15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
« С та л к е о »  (две серии) — 

8-40 . 11-50 , 15. 18-05. 21-10.
« Б а г р я н ы е  б е р е га »  — 9 . 12-30,
16- 2 0 . 20-10 . « Д о зн а н и е  п и л о та
П и р к с а »  — 14-25 . 18-15 , 22.
« К а к  И в а н у ш к а - д у о а ч о к  за  
ч удо м  хо д и л »  — 11.

имени И. ЧЕРНЫХ
« П о гр а н и ч н ы й  п е с А л ы й »

— 9 . 10-30, 12 . 13-30. 15. 16-30.
18. 19-30, 21 . « Г а р а н ти р у ю
ж и з н ь »  — 9 . 12-20. 14-10. 16
17- 40 . 19-20. 21. « О сен н и е  ко 
л о ко л а »  — 10-40.

«ПИОНЕР»
« З в о н я т , о т к р о й те  две р ь»

— 9 , 10-40. 12-20. 14. « П р и 
к л ю ч е н и я  А л и -Б а б ы  и со р о ка  
р а зб о й н и к о в »  (две серии) —
15- 4 0 , 18-20, 21.

«СИБИРЯК»
« К р а с н ы е  г а л с т у к и »  — 9-20 . 

« Б а г р я н ы е  б е р е га »  — 11. 12-40, 
14-20. 16, 17-40 , 19-20 , 21.

КИНОТЕАТР ГОРСАДА
« З д р а в с т в у й т е , д е т и !»  —

10-30. « Л ю б и ть  ч е л о в е к а »
(дв^ сепии! —  11-50, 14-50,
17-50. 20-50 .

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
« Ж у р а в л ь  в небе» — 17. 19, 

21 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ» 

« П о х и щ е н и е  в П а р и ж е »  —
17-10, 21 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Д ва  н е зн а к о м ц а »  (две  с е 
р и и ! — 18. 20-30 .

ДВОРЕЦ ВУЛЬТуры 
«АВАНГАРД»

« Ж и з н ь  п р о ш л а  м им о » —
17. 19, 21 . « Б е л е е т  п а р у с  о д и 
н о ки й »  — 11, 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
« С ы щ и к »  (две  с е р и и ) — 18.

СМОТРИТЕ Н* ЭКРАНАХ
цветной широкоформатны^ в двух сериях

«ЭКИПАЖ».
Кинороман о работе советской гражданской авиации, о 

людях сложной, ответственной профессии. В центов 
фильма — один из рейсов, котооый потребовал от глав
ных героев ленты огромной выдержки, мужества и вир
туозного профессионального мастерства.

Производство киностудии «Мосфильм». 
Режиссер-постановщик — Александр Митта.
В главных ролях: Георгий Жжечов. Анатолий Василь

ев, Леонид Филатов, Александра Яковлева.
Облкинопрокат.

Городское бюро по трудоустройству и информации на
селения приглашает юношей и девушек для обучения и 
работы на Томской обувной фабрике по следующим спе
циальностям: заготовщик верха обуви, обработчики дета
лей низа обуви, раскройщики верха обуви, сборщики 
обуви на конвейерах.

Срок обучения — от одного до четырёх месяцев с по
следующей аттестацией на разряд.

Здесь же требуются инструктор производственного обу
чения, комплектовщики, завхоз, электрики 5-го разряда, 
слесари-наладчики швейного оборудовния, лифтер гру
зового лифта.

Работа односменная. Одинокие обеспечиваются обще
житием, семейные — квартирами в порядке очередности. 
Проживающим в пригороде выплачивается ежемесячно 
компенсация за проезд в автобусе.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по тру
доустройству; или пр. Ленина. 1. в отдел кадров, тел 
6-27-31, проезд автобусами №№ 22, 18, 40, троллейбусом 
№ 1 до остановки «Лагерный сад».

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: мазилыцица и 
упаковщица в переплетный 
цех. ученики наборщиков, 
ученики печатников, ученик 
цинкографа, отделываль- 
щик клише, электрик, уче
ники слесарей-наладчиков, 
завхоз, техничка, подсобный 
рабочий в печатный цех, 
прессовщик бумаги.

Обрашаться: г. Томск, ул. 
Советская. 47. Проезд трам
ваями №№ 1 и 2 до оста
новки «Дом ученых». Теле
фон 3-17-76 (отдел кадров).

Трест столовых № з сов
местно с городским бюро по 
трудоустройству объявляют 
набор на годичные курсы 
поваров. На курсы прини
маются лица с образованием 
8—10 классов. Выплачивает
ся стипендия 54—72 руб. в 
месяц. Начало занятий — 1 
сентября. Для поступления 
на курсы необходимы доку
менты: свидетельство об
образовании, две фотокар
точки 3X4 см, характери
стика  ̂ заявление.

В группу поваров бригад
ного обучения требуется ма
стер производственного обу
чения.

Обращаться по адресу: 
г, Томск, пр. Кирова, 17, или 
ул. Белинского, 51, столовая 
«Радуга»; трест столовых 
№ 3, в отдел кадров, в 
приемную комиссию, тел. 
6-24-46.

С о в е т  в е тер а н о в  3-го К р а с 
н о зн а м е н н о го  гв а р д е й с к о го
К о т е л ь н и к о в с н с го  т а н н о з о го  
к о р п у с а  п р о с и т  о т к л и к н у т ь с я  
о д н о п о л ч а н -т а н к н е то в . у ч а с т 
в о в а в ш и х  в б о я х  В е л и к о й  
О те ч е с тв е н н о й  во й н ы  р. с о 
с т а в е  э т о го  го о д и н е н ч я . Н-а 14 
г - н т я б о я  1980 г . н а з н а ч е н а  
в с тп я ч а  в е те р а н о в  3-го
К Г К Т К  в М оем ая. П и с ь м а  на- 
пп  а вл я т ь  по а д р е с у : М о ск в а . 
117449 , ул  В и н о к у р о в а , 7 /5 , 
к о р о у с  2 . к в . 5 1 , Г у м е н ю и  
Т . П ., и л и : 6 3 4 0 4 3 , Т о м е н , ул. 
Т р а м в а й н а я , 3 , и в . 59 , А р х и 
п о в у  Г . И. * * *

У ч а с т н и к  Велин .ой  О т е ч е с т 
вен н о й  в о й н ы  п - m  Н и к о л а е 
вич К о о о тн о в  (6 3 61 4 0 , с .  Ш е- 
г а р к а  Т о м с к о й  о б л а с ти , п ер . 
Б е р е го в о й , 4 . н в . 11 р а з ы с к и 
в а е т  в е те р а н о в  56-го  Бело* 
с т о к с н о го  гв а р д е й с к о го  о р д е 
но в С у в о р о в а  и К у т у з о в а  эр - 
а и л л е р и й с н п го  п о лн а  Р е зе р в а  
Г л а в н о го  К о м лн  д о в зн и я . П о л к  
с о с то я л  и з с и б и р я к о в .

Э л е к т р о н н ы й  

речевой аппарат
4 После лез лнатилетнего 

молчания немой от рожде
ния Андрес Тамм пооизнес 
свои первые слова. Загово
рил он пои гомоши синте
затора оечи, созданного уче
ными Института кибернети
ки Академии наук Эстонии. 
Пока это только первые ша
ги — Андрес привыкает к 
своему голосу, учится со
ставлять сложные фразы.

Сейчас ученые работают 
над созданием электронной 
памяти аппарата, которая 
должна \гместиться в схеме 
величиной с книгу. Именно 
таких размеров будет на
стольный синтезатор речи 
для немых.

К. ЗАХАРОВ, 
корр. ТАСС.

Таллин.

С Р Е Д А , 9 и ю л я 

П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А
М О С К В А

10.00 «Вре'ш». 11.05. «Жак 
Оффенбах». 1-я серт*я. 12.05. 
Выступление ансамбля совет
ской песни. 12.20. «Клуб кино
путешествий». 12 20. R. Шек
спир. «Гамлет». 13.55_ Новости.

С 14.00 до 17.10 —- перерыв.
17.10. «Фильм — детям». 

«Последнее лето детства». -3-я 
серия. 18.15. «Наш Кассиль».
К 75-летию со дня рождения.
18.45. Голоса народных инст
рументов.

Т О М С К
19.30. «Беречь народное 

добро». Беседа председателя 
городского комитета народно
го контроля Н. А. Лазарева.
19.45. Цв. Новости.

М О С К В А
2 0 .0 0 . «Веселые нотки». 

20.15. «Сегодня в мире». 2 0 .3 0 . 
«Бауманцы». Премьера доку
ментального телефильма. 21.20. 
«Балетные з^писонки». Фильм- 
концерт. 21.35. «Жак Оффен
бах». 2-я сеГшл. «Господин 
ШусЪлепи». 22.30. «Время». 
2 3 .0 5 . Концерт ансамбля скри
пачей Государственного академического По^шого т е а т р а  
Союза ССР 00 го «Сегодня * т? 
мире». 00.15. «Бой, Лель. Чнн- 
гис и другие». Научно-по
пулярный Фильм.

В Т О Р А Я  П Р О Г Р А М М А

Т О М С К
19.30. «Для вас. ребята». - 

Мультфильм «Аленький цве
точек».

М О С К В А
20.15. «Сего-ттст R мире».

ТО М С К
20.30. Студия «Юность». «За

готовке копмоп — -участие 
каждого». 20 45 «По родной 
стране». Документ'тьный тр- 
лефильм «Горо^ Пг-пно». 21.05. 
Цв. Новости. 21 °0 «Любовь 
— мелодия». Телефильм-кон
церт.

Зам. пелактрра
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Учебно - производственный 
комбинат облбытуправления 
объявляет прием на курсы: 
парикмахеров мужского и 
дамского залов, маникюрш, 
вышивальщиц, часовых ма
стеров, мастеров по вязке 
трикотажных изделий, при
емщиков комплексно-при
емных пунктов, приемщи
ков заказов в мастерских 
по ремонту одежды, обуви, 
диспетчеров, фотографов, 
портных женского легкого 
платья и верхней одежды, 
мастеров по пошиву голов
ных уборов.

На курсы принимаются 
лица с образованием 8—10 
классов не моложе 17 л̂ет. 
Выплачивается стипендия —- 
40 рублей в месяц. Лица, 
проживающие в районах 
Томской области, принима
ются по направлениям от 
комбинатов бытового обслу
живания. На время учебы 
нуждающиеся обеспечива
ются общежитием.

Обращаться: г. Томск, ул. 
И. Черных, 101. Проезд 
троллейбусом № 1, автобу
сом № 9 до остановки «2-й 
микрорайон».

Коллектив Томского об
ластного треста Птице
пром выражает глубокое 
сооолезнованчо старшему 
зоотехнику О. Ф. Федоро
вой в связи с кончиной ее 
отца, участника Великой 
Отечественной войны, про
фессора Томского политех
нического института

Н И Ф О Н Т О В А  
Ф е д о р а  П е р ф и л  ь е в и ч а .

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ >
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отв. секретаря — 3-32 34. с е к р е т а р и а т а  — 3-40-20 3 44  48 
и строительства -  3-41-83 3-41-53. о тд е л а  с е л ь с к о го  *о 

строительства и б ы та  -  3-41 65 3 06 31 . о тд е л а  пи с
организации • •  3-40-91. п р и ем н о й  и з д а т е л ь с т в а  -------  м

К305650 Заказ № 959 Тираж 159,400
г. Томск, гипография издательства «Краевое знамя».

 


